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FECHA: SEPTIEMBRE 18 DE 2014 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Caen 4 asaltantes” 

 
“Aeropuerto” en Tizayuca ahora será un hospital” 

 “Habrá nueva obra en plaza del Reloj” 

 “Arrancará Proyecto del Centro Cultural El Reloj” 

 
“ Pachuca, ‘ciudad segura’ ” 

 
“Seguridad, ¡prioritaria!” 

 
“Alcalde de Pachuca rinde tercer informe de gobierno” 

 “EMPRESA ESPAÑOLA A TULA” 

 
“Pachuca consolida metas; informa EGS” 

 
“Blindan aeropuerto contra corrupción” 

 
“Burlan narcos a fuerzas federales” 

 
“Decisiones eran impostergables: Mancera; el GDF, sin empleados temporales ni 
por honorarios” 

 “Larrea debe asumir costo total del daño en Sonora: Cámara” 

I N S T I T U C I O N A L 
“No se generó información” 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 
Criterio-Pide Crespo Arroyo a aspirantes a diputados federales “calmar ansias”: El presidente del PRI en la entidad, 
Ricardo Crespo Arroyo, llamó a “calmar ansias” a algunos funcionarios estatales y federales, a quienes se les ve con intención 
de buscar una diputación federal. “Hoy todavía no han llegado los tiempos de análisis ni de iniciar el proceso electoral de 
diputados federales. Habrá que estar cumpliendo primero a la población y ya llegará su momento”, señaló Crespo Arroyo. 
Dicho proceso electoral iniciará el próximo 7 de octubre, día en que se instalará el Consejo General del Instituto Nacional 
Electoral (INE) de Hidalgo. Sin embargo, desde hace meses funcionarios han promocionado su imagen en los eventos 
públicos. El Comité Ejecutivo Nacional (CEN) y el estatal delinearán los tiempos para que los militantes puedan participar, 
pero “hasta este momento el llamado es para que se centren en su trabajo”, culminó el líder del tricolor. (José Antonio 
Alcaraz, página 09) 
El Independiente-Queja de UFIC vs Coduc y FDH no detiene elección: Rico Mercado: La impugnación que interpuso 
la Unidad de la Fuerza Indígena Campesina (UFIC) contra Coduc y FDH no detiene el proceso de elección de consejeros 
nacionales, estatales y municipales del Partido de la Revolución Democrática (PRD). Así lo señaló Marco Rico Mercado, 
secretario general del sol azteca, cuestionado sobre las quejas interpuestas en los distritos de Ixmiquilpan, Actopan, Tula y 
Huejutla. Consideró que continúan firmes los resultados de los comicios. Cuestionado si es congruente que la UFIC impugne 
luego que las expresiones que conforman el sol azteca aceptaron resultados de la elección, dijo que eso debe ser respondido 
por la organización que apuntaló las quejas. En cambio, el perredista celebró que las inconformidades sean ventiladas por la 
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vía institucional y no a través de declaraciones en medios de comunicación, como sucedía en otros procesos internos. De 
acuerdo con perredistas consultados, la organización que encabeza el senador Isidro Pedraza puso en duda la viabilidad de 
que Coduc y FDH participaran en la elección como asociaciones. Tras los resultados de las elecciones de consejeros, la UFIC 
quedó en tercer lugar, Coduc segundo y FDH primero.  (Víctor Valera, página 06) 
Síntesis-PRD listo para la renovación de dirigencias: (Jaime Arenalde, página 04) 
El Reloj-Aún no recibe MORENA prerrogativa pero ya saben en qué la gastarán: Tras señalar que aún no han 
recibido la prerrogativa a la que tienen derecho en el Instituto Estatal Electoral (IEE), Andrés Caballero Zerón, dirigente 
estatal del partido Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), explicó que no ha sido por "irresponsabilidad del órgano 
electoral"; sino por "asuntos internos, al no atender un trámite". Entrevistado por este medio en relación al tema, Caballero 
Zerón reconoció que no han atendido el trámite de nombrar a un representante de partido ante el órgano electoral, aunque 
justificó que no fue "decidia", sino por dar prioridad a recabar las firmas para que la consulta energética se lleve a cabo. 
Ahora que las firmas ya fueron entregadas, "haremos lo conducente"; dijo que atenderán el trámite ante el IEE; no obstante, 
que es un asunto que no les preocupa, toda vez que "ahí el instituto nos va guardando el dinero". Anunció que será esta 
semana cuando se acredite al responsable de la representación de MORENA ante el IEE, así como "otros detalles" para 
completar el trámite y poder participar desde la siguiente sesión ordinaria. "El detalle es que atendimos la campaña de firmas 
y ahorita nos vamos a fijar en una movilización del 26 de octubre para llenar el Zócalo, para exigir que el Senado y la Corte 
determinen la consulta, por si hay la tentación de decir que no haya consulta, aunque hemos cumplido con el número de 
firmas". Tras mencionar que de Hidalgo se aportaron más de 30 mil firmas, mencionó que "lo del IEE lo atenderemos, es un 
asunto económico y simbólico que hace falta para la divulgación de las campañas de MORENA sobre sus postulados políticos 
e ideológicos". (Verónica Ángeles, página 06) 
El Sol de Hidalgo-BUSCARÁ en 2016 más TRIUNFOS:   "En las elecciones federales del 2015 tendremos una 
participación activa pero será definitiva en 2016 cuando buscaremos multiplicar nuestras 40 regidurías, tres sindicaturas, tres 
presidencias municipales y cuatro diputados locales, con los que contamos en la actualidad. Esa es nuestra primera meta 
electoral y mostraremos nuestras potencialidades". Así lo aseveró Avelino Tovar Iglesias al hacer de sus primeros 100 días al 
frente de la dirigencia estatal del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), afirmando que el pronóstico es favorable, pero 
sobre todo con rumbo claro y definido para los siguientes procesos electorales. Además, Tovar Iglesias sostuvo que los 
militantes del Verde son gente activa y pensante, quienes "se suman cada vez más y están con nosotros porque son 
compatibles con nuestras políticas y luchan para tener un mejor ambiente". "El PVEM hoy plantea convertirse lo 
suficientemente activo para jóvenes que ya crecieron con una disciplina en el cuidado del medio ambiente y que pretenden 
sumar a quienes comparten sus mismos ideales", expresó. "Hemos anunciado una tarea insistente en el cuidado y 
restablecimiento del medio ambiente, sobre todo porque Hidalgo está considerado como una de las entidades más 
contaminadas del país", agregó Avelino Tocar. Finalmente, informó que las oficinas que tendrá el PVEM en cada municipio de 
la entidad se convertirán en centros de capacitación; lo mismo serán punto de reunión con la estructura para recibir 
capacitación agrícola, fomentar el conocimiento en sistemas de cómputo y como enlace con migrantes, entre otros objetivos. 
(Redacción, Ojo: Política) 
Síntesis-Alista PVEM participación en comicios: (Jaime Arenalde, página 04) 
Uno más Uno-Con rumbo claro y definido para el 2015: Avelino Tovar:  (Redacción, página 02) 

I N S T I T U C I O N E S      E L E C T O R A L E S 
Crónica-Inservible la credencial de elector sin domicilio: Inútiles las credenciales para votar que no exhiben el 
domicilio, debido a que instituciones bancarias o dependencias gubernamentales ya no las aceptan como documento de 
identificación, por ello muchos ciudadanos realizan nuevamente el trámite para incluir la dirección en la mica. Desde el 24 de 
enero de este año la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) confirmó el acuerdo del 
Consejo General del entonces Instituto Federal Electoral (IFE) que otorga a ciudadanos la posibilidad de elegir si conservan 
sus datos del domicilio visibles en la credencial o no. En módulos de atención ciudadana del hoy conformado Instituto 
Nacional Electoral (INE) cuestionan a la población respecto a esta opción, ya que el domicilio puede considerarse como dato 
encriptado, mientras que en el anverso existen referencias suficientes para permitir la localización electoral del ciudadano. Por 
ello los módulos de todo el país cuentan ya con el sistema informático para aplicar esa medida, razón por la cual su personal 
fue capacitado para entregar el Formato Único de Actualización y Recibo, además de que deberán notificar de “viva voz” al 
ciudadano de esta nueva medida. Al respecto, la vocal del Registro Federal de Electores, Ana Alicia Hoyo Chalit reconoció la 
situación y explicó que para las instituciones bancarias la credencial sin domicilio no es útil como forma de identificación. “La 
credencial la piden como comprobante de domicilio, por eso para muchos bancos o dependencias ya no les es útil para los 
efectos que la solicitan”.  (Rosa Gabriel Porter, página 08) 
El Independiente-Interponen regidores de Mixquiahuala juicio ante tribunal: Regidores de Mixquiahuala 
interpusieron juicio de protección de los derechos políticos ante el Tribunal Electoral de Hidalgo (TEH), informó el magistrado 
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presidente Alejandro Habib Nicolás. El expediente será turnado a magistrado y analizado con la finalidad de resolverlo a la 
brevedad, dijo. Además, comentó que fue impugnada la sentencia sobre la ampliación de la dirigencia del PAN, luego que los 
magistrados consideraron que la continuidad de Alejandro Moreno no violenta estatutos, aunque agregaron que no fue 
especificada fecha para publicar convocatoria de elección el próximo año. “Esperaremos que resuelva la sala Toluca del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.” Los panistas que apuntalan el juicio en el tribunal insistieron en que la 
renovación del comité directivo estatal debe ser el actual año, luego que culminó periodo por el que fue electo. Moreno Abud 
argumentó que debido a la cercanía del proceso de la elección de diputados federales, la dirigencia nacional decidió posponer 
la renovación.  (Víctor Valera, página 069 

P L A N O      E S T A T A L 
Criterio-Dan último adiós a Luis Gil Borja en la UAEH y Conafe: La Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo 
(UAEH) y el Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe) rindieron un homenaje de cuerpo presente a Luis Gil Borja, 
exrector de la máxima casa de estudios del estado y exdelegado de la dependencia, quien falleció el pasado martes en la 
Ciudad de México debido al cáncer que padecía. A las 13:00 horas, familiares, amigos y políticos recordaron con aplausos y 
porras a Gil Borja en las instalaciones del Conafe, donde laboró hasta hace algunas semanas y depositaron rosas sobre el 
ataúd que guarda los restos del otrora dirigente universitario. El titular de la SEPH, Joel Guerrero y la dirigente del Conafe a 
nivel nacional, Carolina Viggiano asistieron a dar el último adiós al también cirujano dentista y coincidieron en que Luis Gil 
dejó un gran legado en la formación de muchos hidalguenses. Posteriormente, el féretro se trasladó al edificio central de la 
UAEH, institución en la que Gil Borja estudió y dirigió por cinco años. Alumnos y maestros lo recibieron en las escalinatas del 
inmueble, donde en silencio y con lágrimas, escucharon el mensaje de Humberto Veras Godoy, quien recalcó que su 
antecesor en el cargo trabajó con empeño para favorecer el desarrollo de los universitarios. Finalmente y sólo con la 
presencia de familiares, Luis Gil Borja fue sepultado en el Panteón Municipal de la capital hidalguense. (Ignacio García, 
página 04) 
Milenio-Despiden delegados y universitarios a Gil Borja con homenaje póstumo: (Fannia Cadena, página 10) 
Crónica-Rinden un homenaje a Gil Borja; reconocen: (Jocelyn Andrade, página 09) 
El Independiente-Entre aplausos, despide comunidad universitaria a Luis Gil Borja: (Lourdes Naranjo, página 
15) 
El Reloj-Homenaje póstumo a Luis Gil Borja en CONAFE: (Nohemí García, primera plana) 
El Sol de Hidalgo-Emotivo adiós a Luis Gil Borja en la UAEH y CONAFE: (Liliana Castillo, página 10A) 
Plaza Juárez-Último adiós a Gil Borja en Conafe y UAEH: (Karla Aldana Ramírez, página 03A) 
Síntesis-Homenajean a Luis Gil Borja en el Conafe: (Dolores Michel, página 039 
Uno más Uno-Justo homenaje a Luis Gil Borja, página 03) 
Criterio-Quieren megahospital del ISSSTE en terrenos del aeropuerto fallido: El Instituto de Seguridad y Servicios 
Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) construirá un megahospital en zona metropolitana de Pachuca, el cual 
podría ser edificado en los terrenos del fallido proyecto aeroportuario en Tizayuca. Jorge Islas Fuentes, delegado del ISSSTE 
en Hidalgo, explicó que en el nosocomio se invertirán mil 548 millones de pesos. La obra, contemplada en el Plan Nacional de 
Desarrollo, contará con 86 consultorios, 129 camas censales y 45 no censales, así como con seis quirófanos, en los cuales se 
atenderá a la población de la región sur. También contempla un sistema de medicina de alta especialidad. De acuerdo con el 
exsecretario de Salud estatal, el nuevo inmueble estará asentado en 5 hectáreas y comenzará su edificación a mediados de 
2015. El hospital metropolitano comenzará a operar a partir de 2017, antes de que concluya el sexenio federal. Se estima que 
bride atención a 300 mil personas de manera anual. El predio para la infraestructura sanitaria será donado por el gobierno 
estatal. El ISSSTE ha planeado que la obra se ubique en los terrenos contemplados para un aeropuerto en Tizayuca, proyecto 
que fue desechado por el gobierno federal. “Estamos viendo que se construya en los terrenos del aeropuerto, la donación la 
hará el gobierno del estado y esperamos que nos los den ahí, es un lugar que puede beneficiar a los habitantes del sur del 
estado y queda a 20 minutos de Pachuca”, explicó. Islas señaló que el crecimiento demográfico en la región del sur de 
Hidalgo obliga a la creación de un megaproyecto hospitalario en esta parte de la entidad. Esta zona concentra 56 por ciento 
de los derechohabientes del ISSSTE en el estado. De acuerdo con la delegación del ISSSTE, el Hospital de Pachuca registra 
una sobredemanda superior a 130 por ciento. Islas estimó que los trabajos preliminares del que será el nosocomio más 
grande de Hidalgo inicien en los primeros meses de 2015. Hasta el momento, la institución no ha determinado el número de 
personal médico que será contratado para la operación del nuevo nosocomio. (Ignacio García, página 05) 
El Reloj-Anuncian construcción de nuevo Hospital del ISSSTE en el estado: (Ivet Pasquel, página 07) 
Plaza Juárez-ISSSTE tendrá nuevo hospital: (Natalia López Pazarán, página 05A) 
Síntesis-Nuevo hospital del ISSSTE estará al sur de la ciudad: (Tania Monroy, página 07) 
Criterio-Diputados regresarán a laborar hasta el 25 de este mes: Pese a los 117 asuntos que tiene rezagada la LXII 
Legislatura del Congreso de Hidalgo, diputados de Hidalgo reiniciarán el trabajo hasta el próximo jueves 25 de septiembre 
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tras el puente por los festejos de la independencia. Esto luego que el diputado presidente de la mesa directiva del mes en 
curso, Javier Amador de la Fuente, citara a los legisladores el referido día para la sesión ordinaria donde discuten, modifican y 
avalan el andamiaje jurídico del estado. Se desconoce el motivo por el cual no se sesionará este jueves y el martes de la 
próxima semana, pues de entrada se avecina un intenso trabajo al interior de la Cámara de diputados debido a las 
comparecencias de los 12 secretarios de gobierno. Del mismo modo, los legisladores tendrán que hacer adecuaciones 
jurídicas a leyes y códigos para instrumentar antes del 18 de noviembre el nuevo Sistema Alternativo de Justicia Penal; 
además del análisis de las Leyes de Egreso e Ingreso de los 84 municipios de Hidalgo, de la miscelánea fiscal y el presupuesto 
estatal. (José Antonio Alcaraz, página 07) 
Crónica-Extienden diputados su puente hasta el 25: (Rosa Gabriela Porter, página 08) 
Crónica-Entregará el gobierno más de 52 mdp a obra: En próximos días el gobierno hidalguense entregará recursos 
por más de 52 millones de pesos del Programa 3X1 a migrantes, informó el director general del enlace de programas sociales, 
Joel Nochebuena Hernández. Los apoyos beneficiarán a 30 municipios con diferentes obras y acciones, como 
pavimentaciones, centros comunitarios, techumbres, empedrados y áreas sociales. Luego de concluir la evaluación de 
expedientes que presentaron autoridades municipales, gobierno estatal y federal determinaron transferir recursos a quienes 
cumplieron con los requisitos. El secretario de Planeación, Alberto Meléndez, será quien entregue los apoyos económicos a los 
alcaldes que presentaron proyectos para este año. Nochebuena Hernández recordó que las nuevas reglas de operación que 
se aplican a partir de 2014 en el ramo 33, obligan a que las autoridades municipales busquen otras opciones para lograr sus 
recursos extraordinarios. Para este año en este programa no se permite utilizar los recursos públicos para pavimentaciones de 
calles, ya que deben ser exclusivamente para agua potable y alcantarillado. Además explicó que luego de que las autoridades 
municipales comprobaron los adeudos ante la federación por 32 millones de pesos, ahora se les entregan estos recursos 
monetarios. “Las recomendaciones del gobernador José Francisco Olvera Ruiz son que los presidentes municipales deben de 
comprobar totalmente los recursos económicos en tiempo y forma, para que puedan acceder a los apoyos extraordinarios de 
este año”.  (Alberto Quintana, página 059 

El Independiente-Llega empresa española a refinería Miguel Hidalgo, Tula: La empresa española ACS (Actividades 
de Construcción y Servicios) se adjudicó proyecto para la edificación de varias plantas en la refinería de Petróleos Mexicanos 
(Pemex) en Tula, Hidalgo, valorado en 560 millones de dólares. De acuerdo información difundida ayer, se trata de uno de los 
cinco grandes proyectos del plan de combustibles limpios de la refinería Miguel Hidalgo, en su fase “Diésel ultra bajo azufre”. 
El proyecto contempla trabajos de ingeniería, construcción y puesta en marcha de cuatro nuevas plantas regeneradoras y de 
tratamiento de aguas, y la modernización de cinco grandes plantas hidrodesulfuradoras de diésel. ACS logró el contrato a 
través de un consorcio compuesto por tres empresas filiales (Cobra, Dragados y Dragados Offshore) y cuenta con plazo de 
ejecución de un año para una primera etapa y de 27 meses para la segunda. Con este proyecto el gobierno mexicano tiene 
como objetivo proporcionar fertilizantes económicos al campo y mejorar con ello significativamente su productividad. La 
compañía española ya se adjudicó anteriormente proyectos similares en las refinerías de Minatitlán, en Veracruz, y Cadereyta 
en Nuevo León. De acuerdo con su página de Internet, el grupo ACS es “referencia mundial en las actividades de 
construcción y servicios, participa en el desarrollo de sectores clave para la economía como las infraestructuras y la energía”. 
Es “empresa comprometida con el progreso económico y social de los países en los que está presente”. El grupo ACS emplea 
un total de 157 mil 689 personas, de los cuales 43 mil 853 laboran en España y 113 mil 836 en más de 65 países.  
(Redacción, página 03) 

Milenio- 
El Sol de Hidalgo-Nueve LEYES del SIGLO  pasado: Publicada en el periódico oficial del Estado de Hidalgo el 16 de 
agosto de 1972 en el sexenio del gobernador Manuel Sánchez Vite, la Ley Reglamentaria de las Juntas de Mejoramiento 
Moral, Cívico y Material no presenta modificación ni utilidad alguna actualmente. Esta es una de las nueve normas que no 
sufren modificación desde el siglo anterior. Otras son la del Arancel para Abogados del Estado de Hidalgo (1942), de Bienes 
del Estado de Hidalgo (1991); de Fomento y Protección a la Zona Típica de Atotonilco El Chico, Hidalgo (1961); de Fomento y 
Protección de Nuevos Conjuntos, Parques y Ciudades Industriales (1976), y de Préstamos, Compensaciones por Retiro y 
Jubilación (1981) El resto de las leyes que no tienen cambios desde su creación en el siglo XX, son la Orgánica de Colegio de 
Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de Hidalgo (1992); Sobre Protección y Conservación Arquitectónica de la Zona 
de Huichapan (1983); Sobre la Protección y Conservación Arquitectónica de la Zona de Tepeapulco y Comunidades Aledañas 
(1983); Sobre Protección y Conservación Arquitectónica de la Zona de Zempoala y Comunidades Aledañas (1983). En cuanto 
a la Ley Reglamentaria de las Juntas de Mejoramiento Moral, Cívico y Material, esta se sitúa en el número 118 de los 129 
ordenamientos que presenta la Biblioteca Legislativa del portal web de la Cámara de Diputados de Hidalgo. Fue aprobada por 
la 47 Legislatura y promulgada en agosto de 1972, siendo gobernador Manuel Sánchez Vite. Esa Ley Reglamentaria detalla en 
su artículo primero que las Juntas de Mejoramiento Moral, Cívico y Material en la entidad "tienen por objeto establecer 
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servicios públicos y obras de beneficio general en el lugar de su residencia". Entre otras curiosidades, estas juntas, que tienen 
su equivalente en los Consejos de Colaboración Ciudadana actuales, serían electas en Asamblea y, se precisaba, que "el 
Gobierno del Estado, podrá impugnar algunas propuesta parcial o total, con causa justificada", según el artículo 7 de la Ley 
Reglamentaria de las Juntas de Mejoramiento Moral, Cívico y Materia de 1972. Otro reglamento sin cambios es el de Arancel 
para Abogados del Estado de Hidalgo, promulgado en 1942, año en que gobernada José Lugo Guerrero y transcurría la 36 
Legislatura. Permanece sin modificaciones a 72 años de aprobado y entre sus curiosidades se encuentra el artículo quinto, en 
donde se precisa que los abogados cobrarán: Por la visa o lectura de documentos, papeles expedientes de cualquier clase, 
siempre que no pase de 25 fojas, $10.00; por cada conferencia o consulta verbal en su despacho, por cada hora o fracción 
$5.00; por cada consulta por escrito, según la importancia del asunto, las dificultades técnicas del negocio y la extensión de 
consulta, desde $5.00 hasta $50.00. Las otras 120 leyes, reglamentos o códigos fueron creados o sufrieron modificación en lo 
que va del presente siglo. (Redacción, Ojo: Política) 

P L A N O      M U N I C I P A L 
Criterio-Seguridad, principal eje en la capital estatal: Arropado por cientos de ciudadanos; así como actores políticos y 
líderes sociales, el alcalde de Pachuca, Eleazar García Sánchez, rindió el segundo tiempo de su tercer informe de labores, 
donde enlistó avances que se han alcanzado durante su gestión. Acompañado por el gobernador del estado, José Francisco 
Olvera Ruiz, destacó como una de las principales preocupaciones ciudadanas la seguridad, donde dijo que “somos el primer 
municipio en Hidalgo en contar con infraestructura y equipamiento de videovigilancia que está comunicado de manera 
permanente con el C4 Estatal”. García Sánchez añadió que con recursos por 35 millones de pesos provenientes del Programa 
Nacional de Prevención Social de la Violencia y la Delincuencia y del Subsidio para la Seguridad de los Municipios, “se tienen 
contemplados dos proyectos de gran escala: el encauzamiento del Arroyo Sosa en la Colonia Felipe Ángeles y el Proyecto 
Pachuca Se Pinta en el cerro de Palmitas”. En materia de turismo, dijo que se recibieron 8 mil visitantes en los diferentes 
recorridos turísticos “y atendimos a más de 44 mil personas en nuestros módulos turísticos brindando información del 
municipio”. “En seguimiento al proyecto del Centro Cultural El Reloj quiero anunciar que hoy contamos con un dictamen 
estructural de nuestra plaza Independencia. Antes de finalizar el año la federación, el estado y el Municipio habremos de 
invertir 40 millones de pesos donde en una primer etapa se reforzará la estructura del estacionamiento y se iniciarán los 
trabajos de este ambicioso proyecto”. En materia ambiental, dijo, se construyó la quinta celda del relleno sanitario de El 
Huixmi con una inversión de 8 millones de pesos. (Emmanuel Rincón, página 08) 
El Independiente-Seguridad, pendiente de Eleazar: regidores: (Laura Elizabeth Trejo, página 07) 
Criterio-Destaca Eleazar labor coordinada en tercer informe: El presidente municipal de Pachuca, Eleazar García 
Sánchez, entregó su Tercer Informe de Gobierno a la Asamblea municipal y afirmó que los avances que se registran en la 
actual administración se han alcanzado mediante trabajo coordinado. En un primer acto matutino, el edil dijo en un breve 
mensaje que “los logros consolidados no llevan el nombre del presidente municipal, ni de ningún funcionario en especial, son 
resultado del trabajo coordinado con todos los elementos que integran el gobierno municipal”. García Sánchez dijo que en 
este trabajo, los regidores y síndicos han desempeñado un papel fundamental que han permitido mover a la ciudad.  “Al 
interior de este Cabildo hemos escuchado todas las posturas. Me alegra que existan ocasiones en las que no coincidan 
nuestros criterios porque esto abre la oportunidad para el debate y la discusión organizada de las ideas en las que siempre 
hemos llegado a grandes acuerdos”, detalló. Acompañado del secretario de Gobierno, Fernando Moctezuma Pereda, el alcalde 
de Pachuca reconoció que aún existen retos por afrontar, pero consideró que es necesario reconocer los avances que se han 
logrado y, para ello, se realiza anualmente la presentación del Informe de Gobierno. Durante la sesión, representantes las 
fracciones edilicias de distintos partidos políticos dieron su postura en torno a la actual administración. Jenny Marlu Melgarejo, 
regidora por el PAN, indicó que es fundamental evaluar con responsabilidad los resultados del tercer año de gobierno con el 
fin de contribuir al fortalecimiento de la legalidad, legitimidad, transparencia y sobre todo, rendición de cuentas. A su vez, 
Juana Rosas Zacarías, integrante de la fracción priísta, reconoció “la decisión acertada del alcalde al tomar acciones 
contundentes en torno a la seguridad”.  (Emmanuel Rincón, página 08) 
Milenio-Habrá nueva obra en plaza del Reloj: (Alejandro Suárez, página 08) 
Crónica-Desarrollo es palpable: afirma EGS: (Milton Cortés, página 03) 
El Independiente-Iniciará construcción de centro cultural El Reloj con inversión de 40 mdp: (Laura Elizabeth 
Trejo, página 07) 
El Reloj-Rinde Edil Eleazar García tercer informe de actividades: (Yina Bautista, página 03) 
El Sol de Hidalgo-Alcalde pachuqueño entregó su informe: (Redacción, página 02A) 
Plaza Juárez-Arrancará Proyecto del Centro Cultura, El Reloj: (Alejandra Vera Asiain, página 12A) 
Síntesis-Disminuye 14% la cifra de robos en el último año: (Adriana Martínez, página 02) 
Uno más Uno-Se consolida el crecimiento de Pachuca: (Luis Roberto Reynoso, página 04) 
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C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 
Revive Eleazar con Proyecto cultural 
 
El presidente municipal de Pachuca, Eleazar García Sánchez, parece haber encontrado la forma de plasmar su huella en la 
historia de la capital hidalguense. Una de las menos esperadas por la propia política: la obra pública cultural. Durante su 
tercer informe de gobierno municipal, el edil pachuqueño, empresario y apolítico en sus años previos al poder, parece haber 
resurgido con proyectos que a poco mundo interesan fuera de épocas electorales. Y es que el embellecimiento, la promoción 
de la cultura y la apertura de espacios para la misma, son parte de la nueva forma de vida en las ciudades; toda aquella 
metrópoli que aspire a serlo debe brindar por añadidura servicios y buena calidad de vida, en donde entran aspectos como el 
esparcimiento y la cultura. Más allá de triunfalismos políticos, García Sánchez vinculó su informe de labores a la tarea 
realizada en sectores fundamentales como la seguridad pública y los espacios que se han abierto para la población, que 
ahogada de obras por doquier, requiere de aires nuevos y modernos. Por citar algunos ejemplos, están las ciclovías, la 
rehabilitación de espacios públicos y parques, por citar algunos el tradicional Parque de Convivencias, el Estadio Revolución, 
que si bien han sido obras en coordinación con instancias del gobierno estatal, revisten a la administración del municipio. Tras 
ver dichos resultados, a Eleazar parece haberle funcionado la apuesta cultural pues al estar lejos de los grandes escaparates 
del Tuzobús y la Ciudad del Conocimiento, se avocará a dejar huella en el Centro Histórico de Pachuca, una zona que no 
descansa en cuanto a obras y remozamientos, y que tras el proyecto de iluminación de fachadas y pavimentación, continuará 
con la cereza del pastel: el Centro Cultural del Reloj. Recuerdo hace casi un año cuando el propio alcalde y funcionarios del 
Fonatur subieron a lo más alto del Reloj Monumental para contemplar la vista y hablar del proyecto. Un espacio único con 
una inversión millonaria, que dejará un espacio funcional en un área que se resiste al cambio pero que necesita de un 
incentivo para la atracción turística y cultural. Ayer, durante su rendición de cuentas, García dijo que será 40 millones de 
pesos de forma inicial con los 3 órdenes de gobierno –se espera que sean más de 100 millones de inversión-para poder dar 
inicio de aquí a diciembre a la construcción de dicho espacio. Contará con área para entretenimiento infantil, sala de Internet, 
otra de lectura, biblioteca y librería, todo en la explanada al pie del Reloj Monumental. “No solamente es una intervención 
arquitectónica de la plaza, sino una reactivación económica, social, cultural, turística que nos va a permitir que Pachuca 
recupere lo que significaba el Centro Histórico de que más allá de la recuperación de fachadas”, justificó García Sánchez hace 
casi un año. Ayer, recuperó el discurso y el contexto para salir al paso de sus detractores y demostrar que el proyecto no está 
muerto, sino todo lo contrario. 
 
(Eduardo González, página 03) 
Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 
LOS ÚLTIMOS 30 MINUTOS DE GIL BORJA EN CONAFE 
*Extrañamente no acudió el Presidente del CUMEX y Rector de la UAEH Veras Godoy 
 
En un evento de no más de media hora, pero lleno de emotividad y cariño la comunidad CONAFE rindió homenaje a LUIS GIL 
BORJA con la presencia no sólo de la comunidad educativa que dirigía en Hidalgo, sino de todos los órdenes, salvo la 
universidad del estado, que pese a ser invitada no acudió extrañándose la presencia sobre todo del rector doctor Humberto  
Veras Godoy quien hace apenas unos días fue nombrado Presidente del Consorcio de Universidades Mexicanas, CUMEX. En su 
descargo puede o se dirá que unas horas después parece que presidió el homenaje que la máxima casa de estudios le 
rendiría al ex rector fallecido, pero para la mayoría fue un gesto pésimo el del señor Rector no acudir al homenaje del 
CONAFE a su delegado, porque de alguna manera era también un homenaje a uno de los hijos preclaros de la universidad y 
qué mejor que la presencia del Rector que brilló pero por su ausencia. Como se le extrañó y la silla de la universidad estuvo 
vacía, porque ni siquiera un enviado de la casa de estudios estuvo presente, como sí lo estuvo alguien del CONAFE n el 
homenaje que la universidad le rindió a Gil Borja horas después. Detalles, que se apuntan, porque lo cortés no quita lo 
valiente y en este homenaje la presencia del señor Rector hubiera sido un gesto de educación que no se tuvo. Ni modos, así 
se las gastan en la tierra de los voladores de Papantla. Pero volvamos al evento del CONAFE donde si algo hubo fue 
sentimientos a flor de piel, nacidos del corazón, no escenografías, y el reconocimiento a un hombre bueno que sembró 
esperanza y buena voluntad y recoge en esta hora del adiós la solidaridad postrera de quienes reflexionan sobre un momento 
del que nadie puede decir que no lo pasará. En un escenario como muchos de los que presidió, de trabajo, con sus 
muchachos de atención en las comunidades, con flores en las manos, sus familiares al frente, en la fila que presidía Carolina 
Viggiano, Joel Guerrero, El alcalde Eleazar García y su esposa, que tuvieron que esperar a que la diputada ROCÍO TELLO 
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ZAMORANO les dejara lugar porque no quería dejar su silla, RICARDO CRESPO presidente del PRI. Muchos delegados, el de 
gobernación, el de Oportunidades que no desaprovechó ocasión para saludar a quien se dejó, el de Liconsa, Salón bulos de la 
SCT, la de Economía, así como los delegados de CONAFORT, y Medio Ambiente. El alcalde de Mineral de la Reforma también 
acudió, lo mismo que Rolando Durán.  
 
“NO NOS CONVOCA SU MUERTE, NOS CONVOCA SU VIDA”: dijo Carolina Viggiano. En una intervención muy sentida, la 
titular de Conafe, Carolina Viggiano dijo que en el homenaje que la familia Conafe le rendía a LUIS GIL BORJA debía quedar 
constancia que no era su muerte la que los convocaba sino su vida, plena de enseñanzas, de un hombre que había sabido 
dejar huella en la historia de todos los que lo habían conocido y que sin duda les había enseñado a ser mejores por la forma 
como había enfrentado los días difíciles con alegría y con sentido. Dijo de Gil Borja que llegó a hombros de trabajadores de la 
CONAFE que sin duda había trascendido por su forma de ser y por su indudable huella como hijo, padre, esposo, hermano, 
odontólogo y amigo. “Deja historia en cada uno de nosotros y en el estado al que empujó para crecer”, dijo Carolina Viggiano 
antes de pedir un minuto de silencio y de iniciar las guardias de honor. Después el silencio, Seis trabajadores que cargaron el 
féretro para trasladarlo hasta la carroza de Arriaga. Media hora y no más de Luis Gil Borja en su querido Conafe donde estuvo 
estos dos últimos años de su vida con gran constancia y entrega y en donde vio llegar la muerte sin miedo y con gran fuerza 
de voluntad seguro de que tras la muerte hay algo más para quienes creen y esperan otra vida. Los seis trabajadores 
subieron el ataúd. Y después se abrazaron y estallaron en llanto. Yo los vi. Sin duda estimaban, querían a Luis como muchos 
de los que estábamos presentes. Descansa en paz Luis... Diste la buena batalla....Debe haber otra vida en la cual descanses 
del dolor y la desesperanza. Sembraste muchas cosas buenas… hoy lo viste y cosechaste muchos de esos frutos...que 
muchos de ellos sean para tu familia.... 
 
(Adalberto Peralta, página 02A) 
El Reloj-La Hora en Punto… 
 
Adelantados, muy adelantados  
 
D ara algunos personajes como el "elbista" Rafael Moreno Valle, gobernador d e Puebla, Miguel Ángel Mancera, jefe del 
Gobierno capitalino, y Andrés Manuel López Obrador, la carrera presidencial rumbo al 2018 ha comenzado. Cada uno de estos 
sujetos involucrados en la política, imprime un especial sello a sus estandartes, mediante los cuales pretenden posicionarse en 
el ánimo ciudadano. El gobernador poblano que creó la llamada "ley bala", es por ahora el militante del Partido Acción 
Nacional que con mayor insistencia ha vertido sus aspiraciones presidencialistas. Golpeado, duramente golpeado 
políticamente, Moreno Valle carga sobre su conciencia la muerte de un menor indígena nativo de Puebla, que perdió la vida 
como consecuencia de la "rupestre" aplicación de la ley que facultaba a la policía de ese estado a disparar para disolver las 
manifestaciones sociales. Ocurridos los lamentables hechos, Moreno Valle retrocedió (por momentos) para intentar 
deslindarse de su responsabilidad en ese trágico suceso, pero poco a poco, el gobernador de Puebla hace lo postule por 
retomar a la escena nacional, aunque su trayectoria política está marcada por la desgracia. En el centro del país, el jefe de 
gobierno del Distrito Federal, que entregó su informe de labores este miércoles, mantiene muy en alto su "demagógica" 
bandera que busca, por decreto, aumentar los salarios mínimos. Despreocupado, Mancera parece soslayar asuntos como la 
inseguridad creciente en la Ciudad de México, el desempleo, la corrupción en su administración, los deficientes servicios, y 
desde luego la mala planeación de las obras, asociadas a una escasa infraestructura. Enfrascado en un pleito con Marcelo 
Ebrard, su antecesor en el cargo, Mancera parece haber liquidado a su principal opositor dentro del perredismo rumbo a la 
contienda presidencial. El creciente narcomenudeo y el Hoy No Circula de los sábados, que lesionó severamente a la clase 
económicamente media-baja, parecen ser para Mancera asuntos menos importantes que su "ambicioso" proyecto electoral 
que busca "maquillar" los salarios. Y claro, no podía faltar el "auto-invitado" especial, que es Andrés Manuel López Obrador, 
que rumbo al 2018, aparece fuertemente "arropado" por el partido de su propiedad, que es el Movimiento de Regeneración 
Nacional (MORENA). Era de esperarse que el Peje reactivara su discurso por la defensa del petróleo, sobre todo ahora que las 
reformas en materia energética han sido aprobadas. En el azaroso juego de la democracia, Moreno Valle, Miguel Ángel 
Mancera y López Obrador, parecen apostar no al "me late", sino más bien, al "me urge". ¿No cree usted? 
 
(Edmundo Pineda, página 07) 
Vía Libre-Deslinde… 
 
PRI, cruzan apuestas 
 
La efervescencia en el Partido Revolucionario Institucional (PRI) que busca adelantar el calendario en la postulación de 
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candidatos a diputados federales como parte esencial de la carrera sucesoria llega al extremo del cruce de apuestas sobre 
quiénes serán los abanderados que se postulen para buscar un tercer triunfo consecutivo de carro completo en Hidalgo. 
Analistas y observadores sostienen que existen distritos clave como Actopan donde se insiste en los nombres del secretario 
de Salud, Pedro Luis Noble Monterrubio y del delegado de Liconsa, Ernesto Vázquez Baca, aunque al primero también lo 
ubican en Ixmiquilpan donde realiza efectiva operación institucional y política desde hace varios meses. A Vázquez Baca le 
dan ventaja por su edad ya que los partidos tienen que cumplir con una cuota de menores de 35 años por ello se corren 
quinielas y se cruzan apuestas porque este distrito es el más amplio de los 7 con 19 municipios que abarcan cuatro regiones 
del estado. Otro distritos donde las apuestas están a la orden del día es Tulancingo porque aumentó el número de 
competidores al sumarse los nombres de la directora del Consejo Nacional de Fomento educativo (Conafe), Carolina Viggiano 
Austria y el de Adriana Flores, no obstante que es regidora por Pachuca a los mencionados de Rocío Ruiz de la Barrera, Jorge 
Márquez Alvarado y Luis Alberto Marroquín Morato. Otra quiniela considera la permanencia de Ricardo Crespo Arroyo en el 
Comité Directivo Estatal (CDE) y si habrá trabajo conjunto de las estructuras estatal y federal para enfrentar la constitucional 
porque de no surgir algunas candidaturas no se dará la colaboración y se evidenciará que existen intereses diferentes. Y la 
más interesante es que debe quedar claro el nivel de la relación entre el gobernador y el secretario de Gobernación. 
 
(Alberto Witvrum, página web) 
Crónica-Balcón Político… 
 
Luis Gil, un ejemplo de lucha y entereza  
 
Nunca perdió la fe, en su interior abrigaba la esperanza de que su situación cambiara y días antes del momento final 
comentaba con su amigo Erick Rojo Moreno: "vas a ver que voy a salir de esta y nos vamos a ir a rodar por las carreteras en 
nuestras Harley Davidson". Luis Gil Borja era amante del motociclismo y como un buen conocedor sabía que esa marca de 
vehículos es de lo mejor y permite, dicen los que las conducen, sentirse libre por el mundo, cuando viajas a bordo de una de 
ellas. La vida le jugó rudo y al final lo venció en esa lucha por prolongar lo impostergable. El cáncer le arrancó la vida, nunca 
la esperanza de que la situación fuera dificil. Carolina Viggiano lo convirtió en su amigo entrañable y en una comida con este 
reportero confió: "Luis, mi amigo, está muy mal...temo lo peor". Lo peor ocurrió el lunes por la tarde en la ciudad de México, 
donde perdió la vida este "ejemplo de entereza y lucha hasta el final de su camino". El mediodía de ayer, en la sede estatal 
del Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe), la propia Carolina Viggiano, directora general de esa dependencia, 
encabezó el homenaje de cuerpo presente que le rindieron políticos, funcionarios federales y estatales, amigos y familiares. 
Gil Borja, nacido e121 de junio de 1964, formó parte de una familia de abolengo, reconocida en Pachuca y en la entidad. Fue 
rector de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) del 2005 al 2010. Luego fue funcionario público en el 
gobierno estatal, candidato a diputado local por el distrito que tiene como cabecera al municipio de Mineral de la Reforma, 
donde fue presidente del patronato del DIF Municipal en 2012. Pero no fueron sus cargos públicos lo que destacaron a este 
egresado de la carrera de odontología en 1994, sino su verdadero don de gentes sin falsa demagogia y su amor por la vida, 
que lo llevó a luchar hasta el último momento por revertir lo inevitable. Descanse en paz y que sea ejemplo para muchos 
ciudadanos.  
 
(Carlos Camacho, página 03) 
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Criterio-La Silla… 
 
Reto cumplido 
 
Ayer a mediodía quien esto escribe se subió a una silla de ruedas para cruzar el paso peatonal ubicado junto a la universidad 
Cenhies, en Pachuca. Subirme a la silla de ruedas fue idea del grupo ciudadano Todos Somos Peatón (To2somospeaton). Más 
que un reto, era una invitación a tomar conciencia sobre la movilidad de los peatones en proyectos como el del Tuzobús, línea 
de transporte que atravesará toda la ciudad. La silla de ruedas que me facilitaron fue del mismo modelo que utilizan quienes 
deben usar un mecanismo similar todo el tiempo. Asiento corto y llantas altas. Mariana y José de Jesús, usuarios 
permanentes de silla de ruedas, me enseñaron los principios básicos para moverme: inclinar el cuerpo hacia adelante al subir 
la rampa, y hacia atrás al descender. Subir la rampa que va de la banqueta poniente a lo más alto del paso peatonal fue 
relativamente fácil. La inclinación y los descansos no fueron tan pesados como lo imaginé, aunque a la mitad del camino 
comencé a sentir un ligero dolor muscular en los brazos y terminé, como dicen los clásicos, con la frente perlada en sudor. 
Bajar de lo más alto hacia la zona de la futura estación fue otro boleto. Una larga rampa sin descansos grandes me obligó a ir 
todo el tiempo frenando la silla a mano limpia. Y el hule del aro, hay que decirlo, quema. Fueron cinco minutos en total para 
todo el trayecto, segundos más, segundos menos. El regreso fue más difícil, pues la larga rampa que me dio velocidad de 
bajada era después una larga subida que sólo José de Jesús pudo rodar a buen ritmo. Ni Mariana ni yo pudimos seguirle el 
paso. Me cansé, pero logré hacer los dos recorridos. Eso sí. Cumplida la misión bajé de la silla y regresé a mi vida habitual. 
Mariana y José de Jesús se retiraron en silla de ruedas por una banqueta que no fue pensada para ellos. Pero esa es otra 
historia. 
 
(Manuel Baeza, página 03) 
Milenio-Pájaro Carpintero… 
 
: Que ayer durante su tercer informe de gobierno, el presidente municipal de Pachuca, Eleazar García recibió el 
espaldarazo de la clase política del estado encabezada por el gobernador Francisco Olvera y funcionarios estatales y 
federales, quienes complacieron al edil con la presencia en su mensaje político en donde se dieron anuncios de trabajo 
conjunto con el Ejecutivo estatal y el orden federal. Dicen que Eleazar estuvo bien flanqueado en todo momento por su 
esposa Gabriela Castañeda y sus hijos Eleazar y Eugenia. 
 
: Que otra vez pobladores de Ixmiquilpan volvieron a hacer uso de la violencia en contra de funcionarios estatales. Un 
grupo de pobladores tenían una reunión con el director de gobernación en este municipio, Elmer Céspedes, debido a un 
hundimiento en la comunidad de La Pechuga; sin embargo, los ánimos se calentaron y los pobladores prácticamente 
secuestraron al representante de gobierno y dos personas más para llevarlos a otra comunidad en El Cardonal, por lo que la 
policía estatal implementó un operativo de búsqueda. Dicen que el funcionario en cuestión, siempre ha tenido este tipo de 
problemas con la población, pues lo único que hace es pelearse con la gente en lugar de conciliar. 
 
: Que hablando de asuntos de turismo, dicen que la alcaldesa de El Arenal, Adelfa Zúñiga, planea junto con el secretario 
del ramo en la entidad, Alfredo Bejos, una serie de proyectos turísticos para detonar la actividad comercial y ofrecer a los 
visitantes algo más que el principal centro religioso del estado. Dicen que la alcaldesa ya hasta piensa en comenzar los 
trámites para convertir a El Arenal en pueblo mágico, aunque lo único de mágico que tiene son Los Frailes y la barbacoa. 
 
: Que En las calles aledañas a la avenida Guerrero, en el centro de Pachuca ya no hay ni a quien irle, pues por una parte 
los automovilistas se quejan de la falta de espacios para estacionamiento además de que hay un grupo de policías de tránsito 
que siempre vigilan los autos, pero para infraccionarlos, lo que se ha convertido en su mina de oro. Pero por otra parte, los 
peatones acusan que los conductores se estacionan en las banquetas con tal de ganar un lugar, impidiendo el paso peatonal. 
 
(Redacción, página 03) 
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Milenio-Las perlas… 
 
“Antes de finalizar el año la Federación, el estado y el municipio habremos de invertir 40 millones de pesos donde en una 
primera etapa se reforzará la estructura del estacionamiento y se iniciarán los trabajos de este ambicioso proyecto” 
Eleazar García Sánchez 
Alcalde de Pachuca, ayer durante su tercer informe de gobierno a la población capitalina. 
 
 “El maltrato que sufren los adultos mayores se convierte en un tema de salud pública debido al impacto que ocasiona en la 
sociedad. Son necesarias las evaluaciones a pacientes mayores de 65 años para detectar si existe alguna evidencia de 
maltrato” 
María Coradalia Muñoz Espinoza 
Diputada local, sobre la iniciativa presentada por la legisladora Dora Luz Castelán. 
 
 “Hemos visto a negocios que cuando se crea un plan de negocios las cosas cambian, por el contrario, la mayoría de las 
empresas que piden financiamiento lo ocupan para compran cosas o pagar deudas que nada tienen que ver con el negocio” 
Ubaldo Ortega Perches 
Presidente de Canacope en Pachuca, sobre los nuevos negocios que abren en el estado. 
 
(Redacción, página 03) 
Criterio-Se dice que… 
 
que el alcalde de Ixmiquilpan, Cipriano Charrez, ya le encontró el modo de como presionar al cabildo para que le aprueben 
todo lo que propone ante ese órgano colegiado municipal. Resulta que azuza a la gente de las comunidades y de la cabecera 
para que se hagan presentes cuando sesionan, de lo contrario llegan las amenazas contra los regidores que se rehacen y no 
aprueben con su voto lo que a Cipriano Charrez le convenga. 
 
que más ha dado para hablar de su vida social y amorosa que de su labor política el joven dirigente del PVEM, Avelino Tovar 
Iglesias, quien ha hecho más ruido entre los militantes verdes por el próximo compromiso matrimonial que contraerá que por 
su trabajo en favor de este instituto político. Por lo pronto, el dirigente no parece buscar incrementar las filas del partido 
verde en la entidad, sino mantenerse vigente entre la sociedad hidalguense. 
 
que un grave caso de corrupción y tráfico de la salud se está dando en la clínica 1 del IMSS, en Pachuca, donde médicos 
lucran con su cargo al condicionar la atención a los pacientes a cambio de que además de las consultas en el nosocomio los 
enfermos deban garantizar que acudirán a revisiones a sus consultorios privados, donde obviamente cobrarán por los 
servicios “extras”. Uno de estos casos es el del cirujano oftalmólogo José Agustín Márquez Acosta, quien además se da el lujo 
de tratar mal, con prepotencia y burla a quienes acuden a consulta, por lo que ya hasta se preparan denuncias en su contra. 
 
que causó molestia entre los dirigentes de las cámaras de comercio de la capital del estado la decisión de que este año el 
desfile cívico-militar por conmemorar el 2014 aniversario del inicio de la guerra de independencia se realizara sobre la avenida 
Revolución, hasta la Plaza Juárez, y no en el centro histórico de Pachuca, como era costumbre. 
 
que se espera que esta semana la Secretaría de Obras Públicas y Ordenamiento Territorial de Hidalgo emitirá la licitación para 
la instalación de las estaciones de la primera línea del Tuzobús, las cuales deberán ajustarse a los parámetros que desde 
ahora se contemplan para la compra de camiones. Luego de los retrasos, se espera que a finales de año estas obras sean 
construidas. 
 
(Redacción, página 03) 
Independiente-El Socavón:  
 
Pese al discurso, la justicia por propia mano es común en la Huasteca y el Mezquital. 
 
(Redacción, primera plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Jueves… 
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Suena en Radio Pasillo que a más de dos panistas no les agradó la presencia de su dirigente estatal, Alejandro 
Moreno Abud, en el palco de Palacio de Gobierno la noche del 15 de septiembre. 
Los críticos blanquiazules aseguran que una cosa es la cortesía política y otra muy distinta es no cuidarse ni siquiera de 
guardar las formas. 
Y es que, mientras por un lado Moreno Abud aprovecha cualquier foro para criticar a la administración estatal que encabeza 
el mandatario Francisco Olvera Ruiz, por otra parte es común que se le vea muy sonriente cuando convive con sus 
adversarios políticos. 
Total que la doble moral panista se manifiesta de diversas formas, ya sea con actitudes como ésta o bien con acontecimientos 
como el ocurrido en Querétaro, donde el ex secretario de Desarrollo Social del gobierno estatal, Carlos Manuel Treviño, está a 
punto de ser expulsado de las filas blanquiazules tras haber llamado “simio” al futbolista brasileño Ronaldinho. 
 
Algo raro ocurre con la empresa que contrató la alcaldía de Mineral de la Reforma para llevar a cabo la modernización de su 
sistema de alumbrado público. 
Según se dice en Radio Pasillo, los retrasos en la entrega de los focos ahorradores han provocado no sólo que varias colonias 
del municipio estén en penumbras, lo cual incrementa la inseguridad, sino también, lo peor, que la oscuridad reine en algunas 
vialidades primarias, lo que representa un factor de riesgo para los automovilistas. 
 
Suena en Radio Pasillo que algunos integrantes del Comité Ejecutivo Estatal del PRD han recibido 
requerimientos del INE para justificar el uso que le dieron a supuestos cheques que cobraron en el organismo. 
El problema es que no recuerdan haber recibido un solo peso, por lo que sospechan que sus firmas fueron falsificadas. 
Para su consuelo, al parecer lo que sucede en Hidalgo no es el único caso a nivel nacional, según se les ha informado en el 
propio INE. 
 
(Redacción, página web)  
La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 
Pachuca se mantiene fuerte y avanza en el logro de objetivos establecidos, precisa el alcalde Eleazar García en el marco de su 
Tercer Informe de Actividades, el cual presenta ante la sociedad capitalina para rendir cuentas sobre el estado que guarda la 
administración que encabeza. Dichos alcances en la ciudad, según el edil, reflejan una capital hidalguense más dinámica con 
una respuesta oportuna por parte de todas sus autoridades, en un esfuerzo conjunto. 
 
(Redacción, primera plana) 
La Crónica de Hoy-Arriba:  
 
Arriba-Luis Gil: Siempre pendiente de los asuntos por atender en cada una de sus responsabilidades, desde lo más simple a 
lo más elaborado, Luis Gil Borja demostró sus aptitudes porque siempre dio el máximo esfuerzo para resolver los retos que 
enfrentaba, lo cual dejó huella en quienes lo conocieron porque fue un guerrero que hasta el último momento luchó contra la 
adversidad. 
 
Abajo-Sergio Arteaga: Pese a lo proyectado para la Universidad Politécnica de Pachuca varios son los temas que falta 
resolver y es que el alumnado de la UPP externa que imperan ciertas anomalías que afectan su desempeño académico. Entre 
otros temas también está que falta mayor trabajo en la conformación de los planes de estudio para que estos en realidad 
sean de utilidad para los jóvenes. 
 
(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías: 
 
VISTA 
Alfredo San Román Duval, presidente municipal de Huejutla, aceleró sus presentaciones en público y ahora no 
hay un solo evento al que falte. 
Dicen los grillitos de la región que el alcalde quiere ser candidato a diputado federal por ese distrito, luego de 
que en dos ocasiones ganó la elección municipal en Huejutla. 
Lo que no queda muy claro es cuál será el partido que lo cobije para ser candidato, ya que “El carretas” (como le llaman al 
alcalde) ha sido candidato por el PAN y por Convergencia hoy Movimiento Ciudadano. 
  
AUXILIO 
Decenas de deportistas que acuden a la alberca semiolímpica de la Unidad Deportiva de Tulancingo pidieron 
auxilio a los grillitos para que el director de esa unidad, Felipe Vera, se ponga a trabajar. 
Nos dicen los atletas que en esta alberca constantemente faltan los instructores y las clases se suspenden, 
además no se limpia la fosa y el agua está verde por la falta de cuidado de la administración. 
La alberca, como otras instalaciones de la unidad, simplemente no tiene ningún mantenimiento, acusan los usuarios. 
  
EN LA FILA 
En el comité estatal del PAN ya preparan sus escenarios de cara a la contienda electoral federal del año 
próximo. 
En primer lugar, los panistas no descartan la posibilidad de aliarse electoralmente con otros partidos políticos 
para fortalecer sus propuestas distritales. 
Luego, los panistas anuncian la casi inminente candidatura de Cipriano Charrez, actual alcalde de Ixmiquilpan como aspirante 
a diputado federal por ese distrito. 
Finalmente aseguran que darán la pelea con amplias posibilidades de triunfo en los distritos de Pachuca, Tulancingo, Huejutla 
y Tula principalmente. 
 
(Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 
Criterio-INE cambió reglas para eliminar a aspirantes a Oples: El consejero Roberto Ruiz Saldaña acusó que la 
Comisión de Vinculación del Instituto Nacional Electoral (INE) modificó las reglas para eliminar aspirantes a integrar los 
Organismos Públicos Locales Electorales (Oples). Ruiz envió un escrito al presidente de la Comisión, Marco Antonio Baños, en 
el que reprocha haberle pedido volver a hacer la valoración curricular de algunos aspirantes. Fruto de esta revaloración 
curricular, así como por las observaciones hechas por partidos políticos y representantes legislativos en el Consejo General del 
INE, la lista final pasó de 289 a 356 aspirantes a integrar uno de los 18 nuevos organismos locales electorales que serán 
entrevistados a partir de hoy. “Reitero mi postura sobre la necesidad de respetar las reglas de ponderaciones establecidas 
desde el pasado 1 de septiembre sobre el proceso de valoración curricular”, señala Ruiz en el escrito que pide hacer público 
en la página web del instituto. Entre los aspirantes que fueron eliminados de la lista final se encuentra Adrián Alberto Sánchez 
Cervantes, quien ocupa actualmente la presidencia del Instituto Electoral de Chiapas, y Rosa del Carmen Álvarez, ex- 
consejera electoral del Instituto Electoral de Jalisco. Aunque no figuraba originalmente en la lista final, la Comisión de 
Vinculación decidió subir a Diana Talavera, actual presidenta del IE del DF. (José David Estrada, Agencia Reforma, 
página 16) 
El Universal-Blindan aeropuerto contra corrupción: A un costado de la oficina de Gerardo Esparza, hombre espigado y 
de broma fácil, hay una repisa con aviones a escala de las principales líneas aéreas nacionales. "Están todas", presume y 
acaricia tenuemente una de las alas. Son las compañías que van a despegar y aterrizar en el Nuevo Aeropuerto de la Ciudad 
de México. "No hay otro lugar mejor [que el de Texcoco]. ¡Qué bueno que va a estar cerca, pero no encima de la ciudad!", 
celebra de pie el secretario de Comunicaciones y Transportes. El despacho de Ruiz Esparza está en uno de los edificios de la 
SCT, un emblemático complejo que contiene murales de artistas plásticos y escultóricos —Juan O'Gorman, José Chávez 
Morado, Luis García Robledo, Rosendo Soto, José Gordillo y Jorge Best—, que en sus trazos rindieron homenaje a quienes 
han forjado la infraestructura de comunicaciones en el país. Hay que apoyar el proyecto de la nueva terminal aérea, más allá 
de cuestiones políticas, porque es para todos los mexicanos, reflexiona. Y sentado a un lado de la repisa, muy cerca de los 
aviones a escala, suelta un fuerte "ja" cuando se le menciona que hay algunos comentarios sobre el proyecto: ¿El "aeropuerto 
Slim"? "No hay sustento, el arquitecto [Fernando] Romero sí tiene vínculo familiar. Poco lo une ese vínculo con el ganador del 
proyecto, él se preparó en el extranjero, trabajó en despachos internacionales y tuvo la habilidad de encontrar al mejor 
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arquitecto del mundo para hacer el proyecto arquitectónico. Le pondría el aeropuerto [Norman] Foster, el mejor arquitecto 
del mundo", se defiende. En entrevista con EL UNIVERSAL, dice que habrá plena transparencia en la construcción de la obra 
y un "dique" para cerrar el paso a la corrupción en un gasto de 120 mil millones de pesos. Los candados son con la 
participación de testigos sociales, la Auditoría Superior de la Federación, auditores externos y la información del sitio web, 
http://wwmaeropuerto.gob.mx "Hay instrucciones del Presidente de que sea una obra transparente, ¿y qué vamos a hacer 
para que lo sea? Uno, tendrá testigo social o varios, para que haya un experto puesto por la Función Pública que esté viendo 
cada uno de los pasos administrativos para construir la obra: a quién se elige, cómo, por qué y con qué fundamento. Dos, 
vamos a tener la auditoría de un despacho —no se ha elegido todavía—, será incuestionable en su prestigio nacional e 
internacional para que vaya auditando todo el flujo de efectivo, sistemática y permanentemente. Y no nos extrañe que 
puedan ser dos despachos, uno para la obra y otro para el flujo financiero. Tres, la página [electrónica]".  Plan integral  De 
una de las paredes de la oficina cuelga un cuadro con la frase: "Adelanta hoy lo que vas a hacer mañana". Él mandó poner 
réplicas en cada oficina de sus colaboradores. En la misma pared hay una fotografía con el presidente Enrique Peña Nieto. 
Los dos sonríen. "Hace 30 años se detectó que se requería un aeropuerto mucho más amplio, el actual es muy angosto, con 
una superficie limitada, 300 metros entre las pistas no da para operar en la capital de la República mexicana. En el gobierno 
de [Vicente] Fox se hizo un anuncio al que se le dio marcha atrás. En el gobierno del presidente [Felipe] Calderón se trabajó 
el proyecto, se hicieron estudios, ya no se anunció. Y desde el principio de esta gestión se empezó a comentar que se 
requería el aeropuerto. "Creo que este proyecto debe verse más como de apoyo social, de apoyo económico al desarrollo de 
la región y de cuidado ambiental, antes que un proyecto aeroportuario, en una región que tiene muchos millones de 
habitantes, con muy pocas oportunidades", arranca la charla. Es una plataforma logística global, prosigue, para tener 
conectividad, más turistas y negocios. "Sencillamente para que inversionistas del mundo y nacionales nos sigan viendo como 
un gran centro de producción, hoy somos un centro importantísimo mundialmente hablando de exportación de automotores, 
de electrónicos, de pantallas de televisión, celulares, computadoras, de partes aeronáuticas", expresa Ruiz Esparza. "Es verlo 
como una zona de crecimiento de empleo, como un país que aprovecha su ubicación geográfica, pero esta sola no da todo, 
que [México] tiene tratados, relación comercial con 44 países sí, pero tenemos trabajadores jóvenes, muchos países ya 
pasaron su bono demográfico. México está en su bono demográfico con una población joven produciendo todo esto. Creo que 
el eje central del tema es empleo para los mexicanos, calidad de vida". ¿Cómo hacer para que el proceso sea 
transparente, que no haya sospecha sobre el manejo de una obra tan importante? Debemos tener confianza los 
mexicanos que sabemos hacer bien las cosas. Tenemos una UNAM, tenemos un Metro que funciona por todo el Distrito 
Federal y el Estado de México, con muy buena calidad desde hace 40 años. Hay instrucciones del presidente [Peña Nieto] de 
que sea una obra transparente. La Transparencia evita la corrupción, ¿el proyecto está diseñado para ponerle un 
dique a este tipo de prácticas? Lamentablemente la construcción no es un factor de voluntad, a veces normalmente son 
dos partes, y creo que va a depender mucho en un momento de las voluntades de que hay un dique, pero evidentemente hay 
una voluntad de que queremos que sea muy transparente, un proyecto tan grande que México necesita con tanta urgencia, 
porque esto es un encadenamiento de inversiones. "Si México quiere crecer económicamente, cómo va a crecer, no es por 
confianza, no es porque 'México creo en ti'. No, va a crecer porque hay inversiones que generen empleo, crecimiento 
económico, y es un encadenamiento, porque al haber este aeropuerto obviamente los demás aeropuertos van a requerir 
también crecer, porque se hace una cadena de turistas, de visitantes, se convierte en un centro de atracción que va a hacer 
que se vaya desarrollando el país en su conjunto y que va a generar que internacionalmente el comercio con México y el 
comercio internacional también se vaya desarrollando". El proyecto cruza el sexenio, pero también cruza dos 
elecciones, la que viene (en 2015) y la de 2018, ¿esa parte no les preocupa que se politice? Va a haber interés y 
no ay que desconocerlo, digo, tratemos mantenerlo fuera de eso, pensemos un poco más en estos proyectos, en los puertos, 
autopistas, en el aeropuerto, en los trenes que vienen, como una necesidad del país para crecer y no para politizarlos, 
enredarlos y en un momento dado hacerlos un factor de duda. Creo que hoy debemos sumar y esto lo acabo de comentar 
con los compañeros diputados, que estuve reunido con ellos, informándoles como lo hice anteriormente. "Tenemos que hacer 
de este un proyecto que sí se pueda hacer. Dejar de ponerle frenos, dejar de generar cuestiones en contra, de financiar cosas 
en contra, porque a quien estamos perjudicando es a México. Entonces, ojalá que esto se mantenga fuera de un contexto 
político, porque realmente meterlo no va a ayudarles a nadie y sí va a perjudicar a muchos. Es hacer la obra que está 
esperando México desde hace tanto, y es la obra que va a ser la principal de muchos años y el tercer aeropuerto del mundo. 
México va a estar siendo visto hoy como un país que sí puede hacer estos proyectos, que tiene mente grande para hacerlos". 
En la parte de los movimientos sociales, está el de Atenco, ¿también están invitados a este diálogo? Claro, lo 
hemos dialogado ampliamente, es curioso pero con Atenco ha habido una gran relación desde hace mucho tiempo, no 
solamente ahorita. Hay una parte importante de la población a la que le interesa simple y sencillamente no tener esa tierra, 
no para el aeropuerto, y ha habido asambleas en donde ellos deciden en un momento dado tener el dominio pleno. Eso 
significa que les den un título de propiedad y que ellos decidan si quieren deshacerse de su tierra, si quieren venderla para lo 
que sea. Todo esto se ha llevado a cabo en un ámbito, porque luego a quien se la vendió es a Conagua, pero para reservas 
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ambientales. Desde hace muchos años estamos hablando, seis u ocho años, han vendido ahí 2 mil hectáreas que se han ido 
por esta vía para tener una reserva ecológica ambiental de la zona. "Es curioso que ahora que viene ya, de repente surjan 
voces que yo no sé en qué calidad estén y con qué representatividad, pero no los estamos molestando, no estamos pasando 
por sus tierras, va a haber un gran proyecto de desarrollo de empleo para los jóvenes de la zona, va a haber oportunidades 
de educación para los jóvenes de la zona". Ruiz Esparza tiene en su oficina tres pantallas de computadora, otra mucho más 
grande de televisión y un viejo modelo de iPod. Es apasionado de la música y la comparte con sus amigos. El reproductor lo 
tiene en una mesa detrás de su escritorio. Acabamos de publicar una encuesta en el periódico que habla de 64% de 
aprobación, pero queda ahí una duda sobre los terrenos. Tenemos la propiedad. Nuestra, totalmente acreditada, 
totalmente, vamos no es de ahorita, es de hace 40 años. Sí creo que el punto hábil no fue tener esos terrenos, fue cambiar la 
posición del aeropuerto, lo que permite que no se moleste a nadie y que quepa totalmente dentro de ellos. Hemos hecho un 
gran esfuerzo por informarle a toda la sociedad mexicana. "Creo que esto debe dictar el problema de los terrenos, estoy 
seguro que la inquietud no se va a quitar. Es una zona desde el punto de vista social y político de veras con muchos 
problemas. Creo que lo que va a ser nuestro reto es convencer a toda esta población, Chimalhuacán, Atenco, Texcoco, todos 
los municipios de alrededor de ahí, que esta es su oportunidad de crecer en todo sentido, como sociedad, económicamente, 
en ingreso y de tener realmente una zona que es casi 10% de la superficie de la capital. Esas 12 mil 500 hectáreas, la capital 
tiene 134 mil hectáreas, ahí hay 12 mil 500 que si no se hace el proyecto, le puedo asegurar que en muy poco tiempo lo 
vamos a ver lleno de casas irregulares, pidiendo servicios y lleno de pobreza. Esta es la oportunidad para darle un giro a toda 
esa región, y por eso lo hemos dicho: es un acto de justicia social y económica con el oriente de la zona metropolitana y el 
Estado de México". ¿La obra cuándo empieza?, en algunos círculos ya se empieza a comentar que es el 
aeropuerto Slim. [Suelta un "Ja", sin perder la compostura]. El proyecto lo tiene el mejor arquitecto del mundo, Norman 
Foster, defiende. "Y perdón por decirlo así, pero yo creo que la familia Slim anda en otro tipo de tamaño de proyectos, que un 
proyecto arquitectónico. Lo digo con toda sinceridad, no creo que ellos estén volteando a ver esto como parte de su negocio". 
¿Qué empresas van a participar en la obra? Va a haber muchas empresas mexicanas. Seguramente habrá empresas de 
talla internacional porque requerimos que quien haga, sobre todo las instalaciones claves, nos dé certeza, nos dé garantía de 
capacidad técnica, que tenga técnicos de talla para construir un aeropuerto de este tamaño, que tenga el antecedente de que 
lo ha hecho y ha cumplido. "Lo vamos a cuidar mucho y en el proceso de selección habrá licitaciones e invitaciones, 
seguramente estas dos dependiendo de qué se trate, cuestiones como la parte eléctrica del aeropuerto, la parte hidráulica del 
interior, aparte de los radares, porque tienen que ser cosas muy reservadas, pero esa reserva no nos va a evitar para nada 
que no digamos quién lo hace y cuánto cuesta. No se podrán publicar planos, y lo digo con toda claridad, porque en ese 
momento pasaría que ya no se certifica el aeropuerto por inseguro, porque es algo vulnerable a muchas cosas, pero son las 
normas de construcción de los aeropuertos". ¿Arrancan en 2015? Eso esperamos, a veces es difícil dar fecha. Soy un 
hombre comprometido con las cosas y normalmente le pongo fecha a las cosas, de hecho debe arrancar este año, y la obra 
hidráulica está arrancando este año, porque es parte importantísima de la obra del aeropuerto. Esperamos que este año 
arranquen también algunas vialidades de conectividad fundamentales para el aeropuerto. Esperemos que este año arranquen 
sistemas de nivelación del suelo y de limpieza del aeropuerto. ¿Cuándo podremos arrancar? En el momento en que tengamos 
un avance suficientemente sólido del proyecto arquitectónico y el de ingeniería. Habrá que platicarlo con los expertos, puede 
ser sí el año que entra, tal vez a mediados del año que entra. Tiene usted sus aviones a escala, ¿cómo se va a 
beneficiar a las compañías mexicanas? Aquí vamos a ganar todos. ¿Por qué hay la precepción de que es una obra 
para ricos? Creo que es al contrario, es una obra precisamente para detonar el crecimiento social, económico, laboral, 
ambiental de la zona oriente de la ciudad que hoy simple y sencillamente no se puede dar como un ejemplo de nada. ¿Hay 
algún mensaje para los gobiernos del PAN que no pudieron? Lo importante no es eso, creo que al margen del que 
pudo y el que no pudo, yo creo que hoy todos nos unamos para sí poder; porque repito, esto rebasa una decisión de partido, 
es una decisión realmente de que podamos hacer un proyecto de esta envergadura, de esta calidad que hoy el país requiere. 
Entonces, ojalá no lo veamos así, más bien verlo en que hoy PRI, PAN, PRD, el Partido Verde y todos los demás nos unamos 
para poder lograr este proyecto. Ruiz Esparza se levanta de la silla. Se aleja de la repisa con la frase en los labios: "No hay 
otro sitio mejor para esta obra". (David Aponte, primera plana) 
La Jornada-Larrea debe asumir costo total del daño en Sonora: Cámara: El pleno de la Cámara de Diputados exigió 
la suspensión inmediata de las actividades de la mina Buenavista del Cobre, en Cananea, Sonora, y concluyó que Grupo 
México es una empresa que gana 4.4 millones de dólares diarios a costa de la pobreza de los sonorenses y de poner en riesgo 
la vida humana, el entorno ambiental y el desarrollo económico de la región. Ayer, la cámara validó el informe de la comisión 
especial que investigó el derrame de sulfato de cobre, la cual anunció que documentará la violación a las leyes por parte de la 
minera para exigir a la Secretaría de Economía (SE) cancelar la concesión a Grupo México. Además, aceptó exigir que ese 
consorcio –encabezado por Germán Larrea– asuma la carga completa del costo social y constituya un fondo regional con un 
piso mínimo de 5 mil millones de pesos, que permita detonar el desarrollo que la minera ‘‘le ha escamoteado’’ a Sonora. Los 
legisladores determinaron que el gobierno de Sonora, a cargo del panista Guillermo Padrés Elías, no aplicó los protocolos de 
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protección civil y recomendaron al gobierno federal estrechar la vigilancia y supervisión a Buenavista del Cobre. El pleno 
aplicó el término ‘‘responsabilidad en forma estricta’’ al consorcio minero porque, explicó, desde el punto de vista económico 
esto evitará la socialización de costos y la disputa por distribuir responsabilidades. Daños que prevalecerán Acotó que si 
bien un primer informe de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) refiere daños económicos de más de 702 millones de 
pesos, los perjuicios en la calidad del agua, la salud de los habitantes y la economía de Sonora prevalecerán durante varios 
años. También aceptó solicitar al gobierno federal aplique una sanción ejemplar, penal, social y administrativa a la empresa 
de Germán Larrea ‘‘y a los mandos directivos que resulten responsables’’ de lo que la Cámara de Diputados definió como una 
catástrofe causada por la indolencia de la minera, ‘‘que incurrió en delitos en materia ambiental’’. El documento aprobado 
este miércoles cuestionó que la minera tiene un historial negativo y de impunidad, no protege la salud de sus trabajadores, a 
los que únicamente proporciona mascarillas de papel, y por tanto ‘‘no puede ser considerada empresa socialmente 
responsable’’. La comisión propuso que se haga una evaluación de los daños en dos etapas: determinar las consecuencias 
biofísicas del derrame tóxico, y cuantificar las pérdidas económicas asociadas a las consecuencias biofísicas. Al respecto, 
consideró que la mina Buenavista del Cobre, subsidiaria de Grupo México, es estrictamente responsable por tres tipos 
genéricos de costos: de mitigación y limpieza del daño; daños particulares a jornaleros, productores, comercio, ganaderos, 
hogares y en los niveles de morbilidad presente y futura atribuible al derrame, y por daños a recursos de la nación, aguas 
superficiales, recursos del subsuelo y ecosistemas. También definió que los daños causados por el derrame incluyen, entre 
otros, los siguientes cambios adversos: a la sobrevivencia, crecimiento y reproducción de las especies asociadas a las 
actividades agropecuarias; a los procesos ecológicos; en la calidad y estructura del hábitat físico y químico humano y de la 
biosfera; en los servicios públicos, y en la conducta, ingreso y composición de las comunidades. ‘‘El monto de los daños es 
aún incuantificable y debe considerarse que el total se fije en el orden de miles de millones de pesos, considerando lo que 
dejaron de percibir los pobladores y añadiendo las indemnizaciones, las multas del orden administrativo que deberá pagar la 
minera, la responsabilidad civil y penal, así como las consecuencias en consumidores finales de productos de la región que 
hayan sido contaminados’’, explicó. El pleno respaldó las observaciones de la comisión especial en su visita de inspección a 
Cananea, donde encontraron ‘‘indolencia y poca disposición de los responsables de Grupo México para reconocer la gravedad 
del daño ambiental y social, así como de hacerse cargo de las indemnizaciones y acciones que deben realizar y son 
responsabilidad del grupo empresarial’’. Entre los hechos que muestran la indolencia de la compañía, los diputados 
mencionaron que durante el recorrido en helicóptero ‘‘se observó ganado abrevando en el río sin alguna prevención ni 
restricción sanitaria, que son obligatorias en situación de emergencia’’. La Cámara de Diputados definió que la responsabilidad 
al causante del desastre debe incluir al menos la compensación por el valor económico-social perdido a causa del incidente, 
restauración física de los daños ambientales, sanciones del orden civil y penal atribuibles a los factores causales del derrame y 
suspensión indefinida de la extracción y transformación de cobre. Al respecto, planteó que las autoridades correspondientes 
cuantifiquen los daños económicos, sociales y ambientales, a aguas nacionales y a la biosfera, a corto, mediano y largo 
plazos, y en general los causados a los 24 mil 48 habitantes de los municipios Arizpe, Banámichi, Huépac, Aconchi, Baviácora, 
San Felipe de Jesús y Ures. Más aún, reprochó que Grupo México ‘‘sigue exponiendo al peligro a la población afectada’’, 
porque no ha realizado las reparaciones necesarias a la infraestructura de represos de lixiviados. ‘‘Se puede apreciar 
claramente que el tubo que se refiere roto y del cual emanaba la sustancia derramada no ha sido arreglado, mismo que, 
junto a una pileta a medio construir río abajo, y una tercera pileta que no se construyó, constituyen una clara violación a las 
normas que se emiten para la operación de una mina de esta naturaleza’’, detalló el informe. Además, los diputados 
comprobaron que para la magnitud del derrame ‘‘se observaron pocos trabajadores en labores de limpieza, además de que la 
arena que se retiraba del afluente se llevaba a espacio a cielo abierto junto a Buenavista del Cobre, en Cananea’’, y las únicas 
herramientas que utilizaban eran picos y palas. También se recomendó garantizar servicios de salud que atiendan las 
repercusiones presentes y futuras provocadas por el derrame y realizar estudios para determinar si la región presenta mayor 
incidencia de enfermedades imputables al desastre como cáncer, malformaciones, padecimientos crónico-degenerativos y 
envenenamiento paulatino. (Alma E. Muñoz, primera plana) 
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Excélsior-Decisiones eran impostergables: Mancera; el GDF, sin empleados temporales ni por honorarios: 
Miguel Ángel Mancera, jefe de Gobierno del Distrito Federal, aseguró que éste ha sido un año en el que las decisiones 
trascendentales que se tomaron eran impostergables. En el mensaje con motivo de su Segundo Informe de Gobierno 
reconoció que algunas de las medidas que asumió “fueron costosas políticamente”, como el endurecimiento del Hoy No 
Circula, el alza en el Metro y la suspensión parcial de la Línea 12. En el caso de la Línea Dorada expuso que ha ordenado 
“trabajar con el máximo esfuerzo, para su pronta, pero ante todo, segura reapertura; así como para aplicar la ley a quienes 
corresponda”. Ante el pleno de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, de Miguel Ángel Osorio Chong, secretario de 
Gobernación, y gobernadores, entre otros, Mancera anunció que todos los empleados de su administración contarán con 
contrato y seguridad social, por lo que no habrá ya trabajadores temporales ni por honorarios. En materia de desarrollo social 
destacó que cerca de 70% del presupuesto se destina a ese rubro. Sobre seguridad, recordó la implementación del operativo 
Escudo Ciudad de México en 58 puntos estratégicos de entrada y salida del DF. Destacó que la incidencia de delitos de alto 
impacto disminuyó 15.9% respecto al año pasado. Eliminan eventuales y por honorarios A partir de enero y de forma 
gradual, los empleados del GDF tendrán seguridad social. En su Segundo Informe, el jefe de Gobierno del DF, Miguel Ángel 
Mancera, anunció que desde el próximo año todos los empleados de su administración contarán con contrato y seguridad 
social, por lo que ya no habrá trabajadores temporales ni por honorarios. Ante el pleno de la Asamblea Legislativa del Distrito 
Federal (ALDF), el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, 15 gobernadores y los presidentes de las Cámaras 
de Diputados y de Senadores, dijo que esta medida es un acto de justicia laboral. Mancera insistió en hacer una revisión a los 
salarios mínimos, asunto al que, advirtió, no se puede permanecer indiferente. Al hacer un recuento de sus logros en este 
último año, indicó que cerca de 70 por ciento del presupuesto se destina al desarrollo social, rubro que cuenta con 175 
programas que benefician en total a casi 6 millones de capitalinos, un millón 200 mil más que el año pasado. Agregó que este 
año se brindaron más de 10 millones de atenciones médicas, es decir, cerca de 19 mil consultas al día. También, que subió 5 
por ciento la cobertura del programa de medicamentos gratuitos y que la ciudad atiende a cuatro millones de personas que 
no contaban con seguridad social. Añadió que se invirtieron 15 millones de pesos en 300 gimnasios al aire libre y sumar 600 
espacios para prácticar deportes. Reconoció que éste ha sido un año de decisiones trascendentales para la ciudad, algunas 
difíciles pero que eran impostergables para garantizar la seguridad de los capitalinos. El Ejecutivo local señaló que ha dado la 
instrucción para trabajar para la pronta reanudación total de la Línea Dorada, pero, ante todo, su segura operación, así como 
para aplicar la ley por las fallas detectadas. Destacó que en el pasado ciclo escolar SaludArte atendió a cerca de 22 mil 
estudiantes de 100 primarias de alta marginalidad y que para este año el plan crecerá 20 por ciento. Siguiendo con su 
recuento, señaló que a través de EcoBici se realizan 28 mil viajes diarios, por lo que en lo que resta del año se invertirán 150 
millones de pesos para ampliar el sistema con 171 nuevas cicloestaciones y cerca de dos mil 600 bicicletas más, lo que 
permitirá aumentar 60 por ciento su capacidad. Sobre movilidad, destacó que se concluyó la Línea 5 del Metrobús y se inició 
la construcción de la Línea 6, además de que empezaron a operar el Nochebús y el Cedabús, que juntos brindan una opción 
de transporte seguro a más de 500 mil capitalinos. También dijo que se ejercieron 300 millones de pesos para bachear y 
repavimentar 3.3 millones de metros cuadrados de vialidades primarias en la ciudad, además de que ya está en marcha el 
proyecto para la rehabilitación integral de los 42 kilómetros del Circuito Interior. Mancera afirmó que su gobierno no se limita 
a definiciones ideológicas, sino que está comprometido con la mayoría y respeto a las minorías, con vocación y disposición. Al 
evento acudieron Gerardo Gutiérrez Candiani, presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Olegario Vázquez Aldir, 
director general de Grupo Empresarial Ángeles, Tristán Canales, presidente de la Mesa Directiva de la CIRT, el rector de la 
UNAM, José Narro Robles, y Edgar Elías Azar, magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia del Distrito Federal y 
presidente del Consejo de la Judicatura. Durante la lectura de su mensaje, que duró una hora con 11 minutos, Mancera fue 
interrumpido en cinco ocasiones por los aplausos de los asistentes. 
Nuevas placas 

• El jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, adelantó que para el tercer año de su administración se implementará un 
cambio de placas en el DF, aunque no dio más detalles al respecto. 

• “Al menos en la agenda de la ciudad no tenemos algo que se avizore como escena compleja o complicada del 
ejercicio de gobierno, lo más que tendremos será algún cambio en la nomenclatura de las placas, que lo vamos a ir 
haciendo conforme se vaya requiriendo, pero fuera de eso no veo yo, en agenda, otro tema de los que ya sabemos 
que a la ciudadanía no le agradan”, señaló. 

• En entrevista con Jorge Fernández Menéndez realizada anoche para Grupo Imagen Multimedia, confió en que más 
allá de los retos e imprevistos que implica la Ciudad de México a partir de su tercer año de gobierno su agenda pueda 
concentrarse en buenas noticias. 

(Luis Pérez Courtade, primera plana) 
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C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 
Lógico, el cacheo aleatorio a menores 
 
El cacheo aleatorio a menores de edad en torno de la Plaza de la Constitución el 15 de septiembre desató reclamos de 
quienes ignoran, o si lo saben se hacen guajes (por decirlo suavemente), que niñas y niños suelen ser usados 
como mulas del narcomenudeo, tráfico de drogas, traslado de cuchillos, pistolas, granadas y hasta bombas (¿qué tal esa 
escuela internacional de terrorismo de los extremistas islámicos?). No fue el caso en 2008, pero este lunes los michoacanos 
hicieron recordatorio de las víctimas de los granadazos de aquel 15 de septiembre. ¿Por qué se habrá implementado en las 
escuelas el programa mochila segura? Pues porque hay menores que no solamente cargan con libretas, libros y tortas. ¿Quién 
puede imaginar que una pequeñita o un pequeñito lleve consigo materiales o artefactos peligrosos? ¡Pues la policía! En los 
aeropuertos de todo el mundo, también de manera aleatoria, los bebés llegan a ser despertados y sacados de su carriola para 
revisarles inclusive los pañales, y se esculca también a personas con alguna discapacidad y ancianos. Así que, ¿para qué 
grillar? 
 
(Carlos Marín, primera plana) 
Milenio-En Privado… 
 
Grupo México, detrás de una crisis /y II 
 
Cierto: siempre son los mismos. 
Florestán 
  
Cuando Germán Larrea dejó al gobierno del presidente Peña Nieto la advertencia de que se verían en los tribunales, su 
abogado era Fernando Gómez Mont, y llegó a Los Pinos su versión de que le habían pedido 200 millones de dólares para 
resolver el conflicto, dinero que, dijo, sería utilizado para las campañas políticas, se endureció la postura oficial. Peña Nieto 
canceló la comida que había confirmado con el Grupo Ciudad de México, que encabeza Alberto Baillères, al que llamaron de 
Los Pinos para decirle que hablara con cada uno de los integrantes de esa mesa, de la que forma parte Larrea, para que les 
explicara que mientras no se resolviera el desastre ambiental ocasionado por el derrame de su mina en Sonora, no se 
sentaría con él. En una entrevista con Noticieros Televisa, el Presidente le dejó el mensaje claro y público: El gobierno está 
comprometido para aplicar la ley y sancionar a todo aquel que atente contra los recursos naturales y contra el medio 
ambiente, de acuerdo a los principios marcados por la ley. Creo que este gobierno ha acreditado ante la sociedad que no 
importando de quién se trate, qué tan poderoso sea en lo económico, en lo político, no importa de qué signo político sea, el 
gobierno ha aplicado la ley y este no será un caso de excepción. Aplicaremos la ley a cabalidad para asegurar el resarcimiento 
de los daños ambientales que se ocasionaron en Sonora y que se paguen todas las afectaciones que hubo a las familias que 
resultaron afectadas con motivo del desastre provocado por esta minera en Sonora. No obstante esto, Larrea esparció la 
versión de que había tenido un acuerdo de diez minutos con el Presidente en el que había resuelto todo. Pero nunca hubo 
tal acuerdo. Fue un saludo fugaz en un evento público de Banamex y Citi. Allí, en medio de toda la gente, Larrea se acercó a 
saludar al Presidente y éste le dijo: Todo dentro de la ley, a lo que le respondió: Sí, señor Presidente. Ese fue todo el diálogo. 
Al mismo tiempo, la comisión legislativa investigadora del caso confirmaba la responsabilidad de Grupo México, establecía un 
fondo de 5 mil millones de pesos e insistía en la cancelación de la concesión de la mina Buenavista, fuente del desastre 
ambiental y que representa la mitad de la producción nacional de cobre. Después de eso, Larrea reculó y aceptó lo que había 
rechazado: la constitución de un fideicomiso con una aportación inicial de su grupo de 2 mil millones de pesos. Además, el 
Presidente formó una comisión del más alto nivel, presidida por el secretario del Trabajo, a lo que siguió la sumisión y silencio 
del grupo. Aunque a los suyos Larrea siga dando sus versiones y repitiendo sus amenazas, de las que lo hago directamente 
responsable. 
 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 
 
:Que el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Miguel Ángel Mancera, cerró la pinza que le faltaba a su iniciativa de salarios 
mínimos con la decisión que anunció en su segundo informe: la desaparición de las plazas de eventuales y honorarios. Ahora 
que encabeza el tema, no podía ignorar a los 40 mil trabajadores a quienes en la administración capitalina les tardaban en 
pagar hasta cinco meses y sin prestaciones. 
Así que con su gabinete analizó cómo ajustar las condiciones laborales, aprovechando que tiene una buena relación con el 
líder del Sindicato Único de Trabajadores del GDF, Juan Ayala Rivero. 
  
:Que, hablando de Mancera y el informe, su secretaria del Medio Ambiente, Tanya Müller, quiso poner el ejemplo en su 
política de promoción del uso de la bicicleta al llegar en ese vehículo a la Asamblea Legislativa, a pesar de los zapatos con 
tacón de 10 centímetros que calzaba. 
  
:Que el reclamo público del senador panista Jorge Luis Lavalle al coordinador perredista y presidente de la Mesa 
Directiva, Miguel Barbosa, por faltar a las sesiones y no ocupar su cargo, es, dicen, debido a que al albiazul se le negó un 
viaje a Europa. 
El caso es que el propio Barbosa se defiende y aduce que quien lo acuse de faltista puede recurrir a los registros de 
asistencia para verificar que él es de los más puntuales. 
  
:Que, siguiendo con el Senado, el coordinador del PAN en esa cámara, Jorge Luis Preciado, citó a la reunión plenaria de 
sus legisladores al gobernador de Sonora, Guillermo Padrés, para darle un espaldarazo luego del diferendo que tuvo con el 
gobierno federal por el caso de la minera Buena Vista, además de la presa en su rancho. Se tardaron. 
  
:Que en los últimos días, el canciller José Antonio Meade pasó horas encerrado en su oficina de Tlatelolco para repasar los 
temas que pueden salir hoy en su comparecencia en el Senado, en particular la migración y el asunto de la Guardia Nacional 
de EU en la frontera con México. 
Tanto así que fue el subsecretario para América del Norte, Sergio Alcocer, a quien le tocó salir a responderle al gobernador 
de Texas, Rick Perry, sobre el desplazamiento de esa reserva estadunidense. 
  
:Que en el evento de clausura de la quinta versión del concurso que realiza Cleantech Challenge México, programado para el 
1 de octubre, aún no se define qué personalidades asistirán, aunque tendrán que estar al nivel de quien inauguró el certamen 
el 21 de mayo, el secretario de Estado de EU, John Kerry. 
 
(Redacción, página 02) 
Criterio-Jaque Mate… 
 
Asistencialismo 
 
“En nuestra capital la atención para todos los grupos sociales es prioritaria”. 
Miguel Ángel Mancera 
 
La calle de Donceles para ingresar a la Asamblea Legislativa del Distrito Federal estaba ayer flanqueada por miles de 
trabajadores del Sindicato Único de Trabajadores del Gobierno del Distrito Federal a los que seguramente no les descontaron 
el día por no ir a trabajar. Su propósito ostensible era aplaudir al jefe de Gobierno de la Ciudad de México, pero también 
impedir que el espacio fuera ocupado por grupos de oposición. El sindicato tiene razones para estar agradecido: Miguel Ángel 
Mancera le ha dado un aumento salarial del 32 por ciento cortesía de los contribuyentes. Las viejas formas de operar del PRI 
siguen vivas, pero no sólo en el nuevo PRI sino también en el viejo PRD. Mucho hubo ayer en el mensaje de Mancera del 
triunfalismo que la izquierda ha cuestionado en mandatarios del PRI y del PAN. No debe sorprendernos que un gobernante 
sea triunfalista en su informe: nadie va a tomar esta ocasión para un acto de autocrítica. Pero tampoco podemos no 
señalarlo. Mancera reconoció que su popularidad ha caído al señalar que ha estado dispuesto a tomar “decisiones 
políticamente costosas”. Mencionó como ejemplos la suspensión de operación de la Línea 12 del Metro y el endurecimiento 
del Hoy no Circula. Más que un informe de gobierno, el de ayer pareció el reporte de una organización de beneficencia. Seis 
de cada 10 capitalinos reciben ahora algún tipo de apoyo del gobierno, 1.2 millones más que el año pasado. El 70 por ciento 
del presupuesto se gasta en “inversión social”. Los programas sociales van desde uniformes y útiles escolares hasta entradas 
de cine para adultos mayores. Hay también 300 nuevos gimnasios al aire libre. Mancera, sin embargo, nunca dijo cuánto 
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dinero está ingresando al gobierno y cuánto se está gastando o en qué. El énfasis en el asistencialismo tiene siempre un 
costo en el abandono de las tareas de responsabilidad sustancial. A pesar de que Mancera afirmó que su gobierno ha gastado 
niveles sin precedentes en pavimentación y bacheo, 300 millones de pesos, la red vial de la ciudad parece estar en rápido 
deterioro. Me pareció extraño que Mancera sólo le dedicó una breve mención a su programa Agua para el Futuro, que 
requiere una inversión de 10 mil millones de pesos. Me imagino que las tuberías y los drenajes no ganan votos. El doctor 
Mancera afirmó que en la Ciudad de México se han creado 90 mil empleos formales, un avance de 3.8 por ciento, y que 
además el seguro (subsidio) al desempleo benefició a 27 mil personas. El Distrito Federal crece más que el promedio del país, 
afirmó. El gran anuncio bajo la manga fue que ya no habrá trabajadores eventuales o por honorarios en el gobierno. Todos 
los empleados del GDF gozarán de seguridad social a partir de 2015. Tiene sentido, pero con los altos costos de 
indemnización en nuestro país se le está endosando un enorme pasivo laboral a los contribuyentes. Mancera defendió la 
reforma política que le daría al DF facultades y derechos iguales a los de cualquier entidad. Yo estoy de acuerdo, aunque creo 
que la reforma beneficia más a los políticos, que tendrán más poder, que a los ciudadanos. Promovió también su propuesta 
de elevar el sueldo mínimo, que a mi juicio tendría consecuencias negativas en el empleo. Me gusta de Mancera su apertura 
al diálogo. Lo señaló en su discurso, pero lo ha demostrado. Me da la impresión, por otra parte, que su alicaída popularidad 
empezará a subir. Yo en lo personal no estoy de acuerdo con el asistencialismo, pero entiendo que es la forma más eficaz de 
comprar votos legalmente. 
 
Fondo y forma 
Es absurdo que el Presidente no lea su informe en el Palacio Legislativo el 1o. de septiembre, pero es obsoleto que el jefe de 
Gobierno del DF no escuche las posiciones de los partidos y no responda a las preguntas de los legisladores. El discurso de 
respuesta de la diputada Ariadna Montiel del PRD, por otra parte, pareció tomado de los peores manuales del viejo PRI. 
 
(Sergio Sarmiento, página 17) 
Excélsior-Juegos de poder… 
 
La criminalidad como una forma de movilidad social 
 
Hace poco leí un estupendo artículo del famoso ensayista canadiense Malcom Gladwell en la revista The New Yorker. 
Titulado The crooked ladder (en español podría traducirse como “la escalera torcida”, aunque el adjetivo también podría ser 
“fraudulenta” o “deshonesta”), trata sobre un tema fascinante: ¿Es el crimen organizado una forma que tienen los individuos 
con pocas oportunidades de mejorar su situación social? ¿Qué pasa con las generaciones futuras de los delincuentes 
organizados? ¿Se convierten en respetables hombres de negocios gracias a la fortuna acumulada originalmente en actividades 
ilícitas? Gladwell cita a Robert K. Merton quien hace seis décadas hizo un estudio para ver cómo reaccionaban los 
estadunidenses frente a la presión cultural de tener éxito en América y subir en la pirámide social. Uno de los grupos que 
encontró el renombrado sociólogo fueron los “innovadores”. Resulta que la gente de la parte más baja de la pirámide, sobre 
todo inmigrantes recientemente llegados a Estados Unidos, eran los más creyentes en el “sueño americano”. No conformes 
con su situación, y viendo que era difícil tener éxito en una sociedad estratificada con pocas oportunidades para los 
desembarcados, encontraron una alternativa para hacer realidad su sueño: subir la pirámide por una escalera torcida, 
fraudulenta o deshonesta. Se convirtieron en criminales. No es gratuito que, a finales del siglo XIX y principios del XX, las 
principales bandas mafiosas fueran de inmigrantes irlandeses, judíos e italianos. Se dedicaron a todo tipo de negocios ilegales 
como la prostitución, la venta de protección, la extorsión y el juego. Tuvieron un momento de gloria cuando el Congreso 
estadunidense tomó una de las decisiones más estúpidas de su historia: prohibir las bebidas alcohólicas. Ahí se hicieron 
verdaderas fortunas en la venta del producto ilícito. Luego, cuando se volvió a legalizar el alcohol, se dedicaron a otras 
drogas. Lo interesante es que aquella generación de mafiosos, contra lo que se presenta en las películas de El Padrino, 
eventualmente fueron subiendo la pirámide social operando ya negocios lícitos. La escalera torcida sí les sirvió. Con la fortuna 
obtenida de manera ilegal, hijos y nietos de los mafiosos se convirtieron en ciudadanos modelo, muchos de ellos exitosos en 
diversos campos de la sociedad. Hicieron real el sueño de don Corleone de que por lo menos uno de sus hijos, Michael, fuera 
un americano hecho y derecho. Lo interesante de la pieza de Gladwell es la diferencia con los nuevos mafiosos de hoy en 
día. Las mafias de ahora siguen siendo de grupos de la parte más baja de la pirámide social que, ante la falta de 
oportunidades, deciden escalar de manera deshonesta. Son, sobre todo, afroamericanos y latinos. La diferencia es que los 
criminales organizados de antes solían durar mucho tiempo en las calles de tal suerte que podían dar el salto a negocios 
lícitos. Los de ahora, en cambio, terminan muy rápido en la cárcel, huyendo de las autoridades o de plano asesinados. Esto es 
lo que demuestra otro libro, citado por Gladwell, de la socióloga AliceGoffman (On the Run: Fugitive Life in an American 
City). ¿Qué explica esta diferencia? Nada menos que el papel de las autoridades. Antes la policía toleraba la prostitución, la 
venta de drogas y el juego, sobre todo por la corrupción existente. Pero ahora, de acuerdo a Goffman, la policía se ha vuelto 
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más eficaz y dura en perseguir a los criminales organizados en parte, según ella, porque la corrupción policial se ha reducido 
de manera importante en Estados Unidos. Esto ha generado que la estructura criminal esté siendo constantemente 
amenazada por las autoridades con citatorios, apariciones en las cortes, juicios y encarcelamientos. Muchos de los 
delincuentes de plano deciden escaparse. Otros terminan asesinados, producto de la violencia criminal. De esta forma, la 
escalera torcida ya no sirve para escalar. Al terminar el artículo de Gladwell, uno acaba preguntándose qué pasará aquí en 
México. ¿Será el crimen organizado una manera de escalar la empinadísima pirámide social que existe en el país? No lo sé. 
Voy a buscar estudios académicos. Por lo pronto, me parece muy interesante el argumento de que individuos ambiciosos, 
ante la falta de oportunidades, delincan como una forma de movilidad social y, si la policía los deja, puedan lograrlo 
convirtiéndose, eventualmente, en ciudadanos modelo. 
 
(Leo Zuckermann, página de internet)  
El Universal-Bajo Reserva… 
 
El extraño caso del Jefe Zeta 
 
JUAN SILVA MEZA 
LA MAÑANA del domingo, la nota de EL UNIVERSAL sobre la liberación de Rogelio González Pizaña, El Kelín o Z-2, uno de 
los fundadores del cártel de Los Zetas, provocó desconcierto en el Poder Judicial. El capo salió el 30 de agosto del penal del 
Altiplano, caminando, así nomás, y con la papeleta de libertad por un fallo de un tribunal unitario. En el Consejo de la 
Judicatura Federal, a cargo del ministro Juan Silva Meza, no tenían datos de la libertad del capo y consideraban que no era 
posible, pues había más de 100 procesos abiertos en su contra, nos comentan. Muy al estilo de la salida de prisión del 
narcotraficante Rafael Caro Quintero, el líder Zeta se esfumó y las autoridades federales y judiciales no parecen haber iniciado 
una investigación del hecho. ¿A nadie le interesa que los capos salgan de las prisiones, sin ningún seguimiento? 
 
BASTANTE CALOR dio la clase política nacional y local a Miguel Ángel Mancera en la entrega de su Segundo Informe de 
Gobierno a la Asamblea Legislativa del DF. Para empezar estuvo el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, en 
el espacio de la Mesa Directiva; abajo, una buena batería de gobernadores de distintos colores partidistas. Al recinto de 
Donceles acudieron también los representantes del Congreso —los perredistas Miguel Barbosa y Silvano Aureoles— y los 
dirigentes del PRD, PAN y PRI en el DF. No faltaron tampoco los coordinadores parlamentarios en el Senado, el priísta Emilio 
Gamboa y el panista Jorge Luis Preciado. ¿Y los cercanos a Marcelo Ebrard? Muy lejos, con aquello de las investigaciones de 
la construcción de la L12 del Metro.  
 
MIGUEL A. MANCERA 
LOS CAMBIOS, por cierto, en el gabinete del jefe de Gobierno del DF, Miguel Ángel Mancera, están por llegar. Uno que está 
bien amarradito es el de Luis Serna —amigo de toda la vida de Mancera—, quien dejará de ser su secretario particular para 
encargarse de la Oficina de la Jefatura de Gobierno, donde actualmente despacha Javier El Güero González Garza, quien llegó 
el año pasado al puesto que tenía Miguel Elías Moreno Brizuela. Don Luis tendrá control total de las actividades del 
mandatario y será el primer filtro que deberán pasar los secretarios y funcionarios para acceder al primer círculo. De todos 
eran sabidas las diferencias entre Serna y González Garza, quien irá a la banca, nos aseguran. 
 
HOY MISMO el Tribunal Superior Agrario debe estrenar un nuevo presidente. El máximo órgano de la justicia agraria del 
país ha vivido una turbulencia, pues el magistrado Marco Vinicio Martínez Guerrero inició una pelea legal en tribunales 
administrativos para poder mantenerse en el cargo, a pesar de la culminación de su periodo. Sin embargo, Martínez Guerrero 
sufrió el 11 de septiembre un revés jurídico y perdió un amparo que ahora lo tiene separado de su cargo de magistrado y, por 
ende, de la presidencia. Ahora el Tribunal debe nombrar presidente en la sesión de este jueves, nos explican. 
 
GUSTAVO MADERO 
UN TRAGO amargo están pasando algunos panistas del DF después de que su presidente nacional, Gustavo Madero, hizo el 
feo al PRI para cualquier alianza electoral en la capital del país. La postura del Comité Ejecutivo Nacional de Acción Nacional 
desconcertó a distinguidos azules chilangos que han tenido acercamientos con representantes del PRI, PVEM y Nueva Alianza 
para conformar una coalición —al menos en la delegación Iztapalapa— para tratar de ser competitivos en el mayor bastión 
político-electoral del PRD. ¿Ya tomaron en cuenta que la Morena de Andrés Manuel López Obrador también anda tras ese 
jugoso territorio? 
 
(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 
 
AUNQUE el huracán “Odile” ya se alejó, en Sonora sigue la tormenta… ahora dentro de las filas del priismo. 
 
LA SELECCIÓN de su candidato a la gubernatura se está poniendo buena, pues hay varios gallos (y una gallina), y cada uno 
trae su respectivo padrino. 
 
POR EJEMPLO, el senador Ernesto Gándara es la carta fuerte de Emilio Gamboa, el coordinador tricolor en el Senado. 
 
ESE APOYO sin duda pesa, peeero el legislador arrastra un pequeñísimo problema: su equipo lo integran puros no queridos 
de Manlio Fabio Beltrones. Y eso en la tierra de Beltrones, quien como ex gobernador sigue teniendo influencia en el estado, 
no es ninguna ventaja. 
 
DE HECHO, quien cuenta con el respaldo de Beltrones es la senadora Claudia Pavlovich, quien paradójicamente, encuentra 
mayor resistencia… ¡entre las mujeres! 
 
EN MEDIO de todo esto, quien viene apretando el paso es el diputado Antonio Astiazarán que, sin hacer mucho ruido, trae 
consigo la bendición de la dupla Miguel Osorio Chong y Luis Videgaray. 
 
ASÍ QUE como dicen en Sonora, habrá que wachar de cerca está contienda que cada día está más caliente. 
 
VAYA GRILLA la que se traen en el seno de la Conferencia Nacional de Gobernadores. 
 
LA PRESIDENCIA de la Conago la ostenta el priista Carlos Lozano, de Aguascalientes, y a quien le toca sucederlo es al 
oaxaqueño Gabino Cué. 
 
SIN EMBARGO, más de uno de sus colegas gobernadores están operando para que no llegue, porque, según dicen, no va a 
poder con el paquete. Cosa de ver, argumentan, cómo dobló las manos ante los maestros y cómo hasta los policías se le 
rebelan. 
 
LA COSA está en que Cué, al igual que en Oaxaca, no parece ni siquiera enterarse de la grilla en su contra. Y mientras eso 
sucede, algunos mandatarios estatales comienzan a buscar sustituto por los rumbos de Durango. 
 
DURANTE el segundo informe de Gobierno de Miguel Mancera, hubo dos momentos en los que Miguel Osorio Chong tomó 
notas detalladas. 
 
UNA FUE cuando el jefe de Gobierno se refirió a su propuesta para elevar el salario mínimo como un acto de justicia social. El 
secretario de Gobernación escribió varias líneas cuando Mancera indicó que el incremento es el camino correcto, aunque haya 
quienes no confíen en la propuesta. 
 
LA OTRA FUE cuando la presidenta de la ALDF, la perredista Ariadna Montiel, pidió que el gobierno federal autorice al 
legislativo capitalino a tener su propio canal de televisión. 
 
¿A QUIÉN le cumplirán su deseo los Reyes Magos de Bucareli? ¿A Mancera con el mínimo o a Montiel con su canal? Ya se 
verá. 
 
POR HABER faltado al respeto a la bandera nacional, la Secretaría de Gobernación sancionará a la cantante Miley Cyrus, quien 
no sólo pateó la enseña patria sino que la utilizó, literalmente, para limpiarse el trasero en su concierto de Monterrey. 
 
AHORA sólo falta saber cuándo se iniciarán procesos similares contra quienes usan la Constitución y las leyes… ¡como papel 
higiénico!  (Redacción, página 10) 
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